
ПРОЕКТ
«Зарядье» — 
парк 
XXI века стр. 8

СЕРГЕЙ АНДРИЯКА
Сильно 
впечатлили 
Соловки стр. 14

МОЯ УПРАВА
Якиманка 
обставила 
Париж стр. 6

АРХЕОЛОГИЯ
На Мытной 
улице нашли 
артефакты стр. 11

 Анна свой 
 город любит 
ПОДРОБНОСТИ cтр.5

Для велосипедистов придумали специальные светофоры 

18 мая 2015 года Тверская улица. Молодая жительница Центрального округа столицы Анна Седых признана специалистами портала «Активный гражданин» одной из восьми самых активных жителей округа. 
Анна приняла участие практически во всех опросах, проводимых в центре. Самый любимый — про велопарковки
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■ Префект ЦАО Виктор 
Фуер подчеркнул, как 
важно поощрять специ-
алистов и организации, 
оказавших помощь в под-
готовке празднования 
70-летия Победы. 
«Содержание в образцо-
вом порядке мест увекове-
чивания памяти защитни-
ков столицы имеет огром-
ное значение», — отметил 
Виктор Семенович.

КУЛЬТУРАМУЗЕИУСЛУГИ НА КОНТРОЛЕ У ПРЕФЕКТА
Галерея 
на улице

Паспорт 
за день

Одна ночь хорошо,
а две лучше Платим священный долг

■ 6 июня откроется для по-
сетителей внутренний двор 
Третьяковской галереи 
на Крымском Валу. 
Первоначально там будут 
расположены ресторанный 
дворик, декоративный бас-
сейн. Впоследствии здесь 
должны появиться произ-
ведения отечественной 
скульптуры второй полови-
ны ХХ века и современное 
арт-пространство.

■ 23 мая повторно прой-
дет акция «Ночь в музее». 
Участие в ней подтвер-
дили почти все ведущие 
учреждения культуры.
К повторной акции так-
же присоединились от-
крывшийся 18 мая Музей 
археологии, Государ-
ственная Третьяковская 
галерея на Крымском 
Валу и выставочное про-
странство ВДНХ.

— Это был бы лучший 
подарок москвичам от му-
зейных работников, — за-
явил руководитель Депар-
тамента культуры Москвы 
Александр Кибовский.
С итоговой программой 
мероприятий горожане 
могут ознакомиться 
на портале столичного 
Департамента культуры, 
а также на официальном 
сайте акции. стр. 15

■ С понедельника все-
го за один день можно 
оформить загранпаспорт 
детям до 14 лет. 
Без сомнения, услуга 
станет пользоваться по-
пулярностью, особенно 
в канун летнего отдыха. 
Получить ее можно толь-
ко в паспортно-визовом 
центре, расположенном 
на Новослободской ули-
це, 45, корпус Б.
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Стены ряда домов Пресненского района украсили граффити-цитаты из литературных произведений

«Мы победили! Помним 
вместе» — военно-па-
триотическая конферен-
ция под таким названи-
ем, посвященная 70-ле-
тию Победы в Великой 
Отечественной войне, 
прошла в префектуре 
Центрального округа.

Это был тот самый случай, 
когда можно было только 
сожалеть о размерах зала. 
Интерес к теме оказался 
настолько велик, что зал 
префектуры, рассчитан-
ный на 400 человек, не 

вместил всех желающих. 
Более сотни ветеранов, 
студенты колледжей, каде-
ты, руководители школь-
ных музеев, представите-

ли досуговых 
клубов — вот 
такая аудито-
р и я  с о б р а л а с ь 
поговорить о исто-

рии и событиях фронто-
вых лет.
Внимание публики надол-
го захватил генерал армии 
Махмут Гареев. Да и может 
ли быть по-другому, если 
фронтовик рассказывает 
о военном искусстве в годы 
Великой Отечественной? 

Генерал-полков-
ник, сотрудник 

научно-ис-
с л е д о в а -
тельского 
институ-
та Борис 
У т к и н 
св ое вы-

ступление 
посвятил та-

кой теме, как 

победа и современность, 
писатель-историк Алексей 
Исаев познакомил слуша-
телей с тактикой победных 
сражений 1941–1945 годов, 
а доктор исторических на-
ук Анатолий Криворучко 
поведал аудитории о жиз-
ни советских людей в окку-
пации.
Собравшиеся, особенно 
школьники, реагирова-
ли живо и с интересом, по 
крайней мере ветеранам 
пришлось даже отвечать 
на дополнительным запи-
ски из зала. Значит, тема 
Великой Отечественной 
по-прежнему волнует мо-
лодые умы и души. А это — 
самое главное.

Да, мы умеем воевать, но не хотим, чтобы опять...

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

ПАМЯТЬ

Префект Центрально-
го округа Виктор Фуер 
19 мая встретился с жите-
лями Таганского района. 

Диа лог прошел в есьма 
оживленно. Во встрече при-
няли участие также первый 
заместитель столичного ру-
ководителя Департамента 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустрой-
ства Игорь Полевой, а также 
исполняющий обязанности 
начальника Объединенной 
административно-техни-
ческой инспекции Алексей 
Дронов.
Например, жители дома 
№ 7 в Пестовском переулке 
поблагодарили власти за 
хорошее благоустройство 
двора, однако просили обра-
тить внимание на проблемы 
старой канализационной 
системы. 
— Обследуем ваш подвал 
и решим, чем вам помочь, — 
сообщил жильцам префект.
В начале встречи глава 
управы Таганского района 
Эдуард Джиоев рассказал, 
что в районе очень активно 
ведутся работы по благо-
устройству. Так, в прошлом 
году в многоквартирных до-
мах района было отремон-
тировано 27 инженерных 
систем, в подъез-
дах по просьбам 
жителей ус та-
новлено 419 пла-
стиковых окон, 
обустроена пло-
щадка для выгула 
собак на Между-
народной улице, высажено 
230 деревьев и около трех 
тысяч кустарников в рам-
ках программы «Миллион 

деревьев». Естественно, 
повышенный интерес вы-
зывает у жителей ситуация 
с организацией парковок. 
После сноса ракушек во дво-
ры Таганки уже добавлено 
109 машино-мест. В нынеш-
нем году в этих же целях 
намечено снести во дворах 
609 незаконных модульных 
гаражей. Но стихийные 
парковки — еще и больная 
тема для жителей. Скажем, 

Школьная улица 
забита припар-
кованными ма-
шинами. Может 
быть, пора поду-
мать об обустрой-
стве пешеходного 
маршрута в Ро-

гожской слободе?
— А мы уже готовим проект 
пешеходной зоны на Школь-
ной совместно с Департа-

ментом транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры, — пояс-

нил Виктор Семенович. — 
К лету завершатся все экс-
пертизы. А что касается 
стихийной парковки — об-
ратимся в Центр организа-
ции дорожного движения, 
там действительно пора на-
вести порядок!
Горячая тема сегодня — ка-
питальный ремонт жилых 
домов. По региональной 
программе капитального 

ремонта в 2015–16 годах 
в районе отремонтируют 
63 дома, в ряде жилых до-

мов заменят 29 лифтов. Жи-
тели дома № 16, корпус 2, 
расположенного в Подко-
локольном переулке, пожа-
ловались: «Управляющая 
компания «Славянка» не вы-
дает реестр собственников 
жилья, и мы опасаемся: уж 
не исключат ли дом из про-
граммы капремонта. Мы бы 
хотели перейти в управле-
ние ГБУ «Жилищник».

— Не беспокойтесь, мы са-
ми получим реестр, — успо-
коил префект. — И с капи-

тальным ремонтом у вас все 
будет в порядке: ваш дом 
включен в краткосрочную 
программу на 2015–16 годы, 
заодно и территорию вокруг 
благоустроим! 
Наконец, по словам префек-
та, подготовлен эксизный 
проект благоустройства 
зоны отдыха вокруг Калит-
никовского пруда. Работы 
выполнят в этом году.

ДИАЛОГ

Пешеходный маршрут на Школьной

Калитниковский пруд 
планируют благоустроить 
уже в нынешнем году 

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Рогожскую слободу освобождают от стихийных парковок 

19 мая 2015 года 19:00 Префект Центрального округа столицы Виктор Фуер на встрече с жителями Таганского района

ЦИФРА

75
ПРОЦЕНТОВ ОТ РАЗ
МЕРА НАЧИСЛЕННОГО 
ИМУЩЕСТВЕННОГО НА
ЛОГА БУДУТ ПЛАТИТЬ 
В МОСКВЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ 
ЗДАНИЙ, В КОТОРЫХ 
ПЛОЩАДЬ ПОД ТОРГОВ
ЛЮ ЗАНИМАЕТ НЕ БОЛЕЕ 
20 ПРОЦЕНТОВ.
Закон распространяет-
ся на правоотношения, 
возникшие с 1 января 
2015 года.

МНЕНИЕ

Ну что ж,  22 мая 
для выпускников 
столичных школ 

прозвучал последний зво-
нок. Куда ребята пойдут 
учиться? В центре столи-
цы функционирует не-
мало великолепных школ, 
с многолетними тради-
циями. Например, школе 
№ 57 уже 137 лет. Школе 
№ 330 исполнилось 130. 
Объединенные школы — 
новая эпоха в образова-
нии. В школу № 2095 «По-
кровский квартал» вошли 
7 школ, 6 детских садов 
и производственный ком-
бинат. То есть возможно-
стей множество. Скажем 
так, уровень образования 
в центре — определенный 
ориентир для города. Но, 
знаете, я разговорился 
недавно с 11-классником, 
сыном моего друга. Он 
живет на Пресне, отлич-
ник. «Понимаешь, — гово-
рит, — дядя Вова, — что-то 
мне учится поднадоело». 
Я ему: «Ты в своем уме, 
нынче время технологий. 
У тебя такой трамплин. 
Мне бы так». А он себе на 
уме: «Да я понимаю, — от-
вечает, — но у меня столь-
ко идей в голове. Я так хочу 
самостоятельности».К че-
му я об этом? Наши дети 
стали умнее нас. Похоже, 
им уже по силам самим 
выбирать свою дорогу 
в жизни.

Наши 
дети стали 
немного 
умнее нас

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

О программе 
капремонта 

на 2015–2016 годы
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19 мая 2015 года. Заместитель префекта ЦАО Александр 
Литошин (1) Генерал армии Махмут Гареев (2)
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В ближайшие дни в столи-
це начнется реализация 
программы «Моя улица». 
Она необычна тем, что 
места для благоустрой-
ства в ходе голосования 
на портале «Активный 
гражданин» выбрали сами 
жители!

— Мы попросили москви-
чей высказать предложения, 
и свыше 400 тысяч человек 
приняли участие в голосова-
нии на портале «Активный 
гражданин», — рассказал 
заместитель мэра Москвы 
Петр Бирюков. — Мнения 
жителей нашли поддержку 
мэра Сергея Собянина.
Как рассказали «МЦ» в Мос-
комархитектуре, каждая 
улица будет благоустроена по 
собственному проекту. Это 
неудивительно, ведь улицы-
то все разные, у каждой свое 
лицо. Вместе с тем уже ясно, 
что в основе проектов будут 
повторяющиеся элементы. 
Например, новые удобные 
скамейки с урнами, допол-
нительные клумбы, деревья 
и кусты. Кое-где появятся 
даже... бульвары. Например, 
в Якиманском проезде и на 
улице Большая Якиманка.
 Здесь очень широкие тро-
туары, которые, увы, слабо 
используются — жители 
редко по ним гуляют, не же-
лая дышать выхлопными 
газами. Поэтому тротуары 
превратятся в... настоящие 
бульвары! 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

По нашей улице
с оркестром

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Городская программа благоустройства: 
пожелания жителей учтены 

Для защиты от пыли на набережных Москвы-реки могут установить искусственные холмы  ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

Брусчатку на Манеж-
ной площади заменят 
в 2015 году — даже 
гранитные плиты не вы-
держали многодневного 
воздействия двух сотен 
единиц военной техники 
парада Победы

Справедливости ради отме-
тим, что до самого парада 
через Манежку техника про-
ходила и во время его репе-
тиций, так что суммарный 
вес воздействия исчисляет-

ся многими тысячами тонн. 
Например, вес ракетного 
комплекса «Ярс» — 49 тонн, 
примерно такой же вес 
и у новейшего российского 
танка Т-14 «Армата».
Как пояснили корреспон-
денту «МЦ» в ГБУ «Автомо-
бильные дороги» — эта ор-
ганизация выступает заказ-
чиком работ, — в настоящее 
время объявлен конкурс, по 
результатам которого будет 
определена компания — по-
ставщик изделий из грани-
та. Всего замене подлежат 
около 500 гранитных плит 
различного размера, а также 
гранитная брусчатка и гра-

нитные ступени. Началь-
ная стоимость контракта 
составляет 3,96 миллиона 
рублей.
Итоги конкурса будут подве-
дены 1 июня. Согласно усло-
виям, победитель обязуется 
поставить необходимые ма-
териалы в десятидневный 
срок с момента подписания 
контракта.
Практика замены дорожно-
го покрытия после военных 
парадов не нова. Так, на 
Красной площади в свое вре-
мя была полностью обнов-
лена брусчатка, а в 1995 году 
на Минском шоссе замени-
ли асфальт.

Гранитные плиты и брусчатка на Манежной 
площади не выдержали веса техники 

РЕМОНТ

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Улицы столицы, 
которые 
реконструируют

— Здесь необходимо сделать 
удобную велодорожку, пра-
вильное озеленение между 
велодорожкой и пешеход-
ной зоной, установить от-
бойники, — рассказывает 
архитектор Николай Пере-
слегин. 
При этом велодорожку пла-
нируют сделать на одной 
высоте, а тротуар — чуть на 
другой. Смысл в том, чтобы 
пешеходы и велосипедисты 
не мешали друг другу — как, 
например, сейчас в Парке 
Горького и других обще-
ственных пространствах. 
Впрочем, проект рекон-
струкции каждой улицы, 
как предполагается, будет 
выноситься на обсуждение 
москвичей отдельно. А пока 
они решают, власти в рам-
ках программы займутся 
реконструкцией вылетных 
магистралей. 

19 апреля 2008 года. Брусчатку на Манежной площади последний раз укладывали семь лет назад. Был 
произведен комплексный ремонт всех уровней дорожного покрытия 
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Ул. Большая 
Ордынка

Ул. Большая 
Полянка

Тверская улица
(от Пушкинской пл. 
до ул. Охотный ряд)

1-я Тверская-
Ямская улица
(от Триумфальной 
пл. до пл. Тверская 
Застава)
(при условии 
благоустройства 
Тверской ул.)

Ул. Большая 
Лубянка

Ул. Сретенка

Ул. Малая Бронная Академика 
Сахарова проспект 
(до Садового 
кольца)

Ул. Николоямская

Ул. Таганская

Ул. Серафимовича

Якиманский 
проезд

Ул. Большая 
Якиманка

Лубянский 
проезд

Солянский 
проезд

Ул. Солянка

Ул. Яузская

Ул. Верхняя 
Радищевская

Ул. Нижняя 
Радищевская

Фрунзенская 
набережная

Ул. Хамовнический Вал
Ул. Новокузнецкая

Успенский 
переулок

Петровский 
переулок

Лужнецкий 
проезд

Новодевичий 
проезд

Новодевичья 
набережная

Ул. Большая 
Никитская

Ул. Малая 
Никитская

Ул. Спиридоновка

Ул. Новослободская

Ул. Долгоруковская

Ул. Мясницкая

Ул. Большая Бронная

Проспект 
Мира

Ул. Краснопрудная

Ул. Русаковская

Скамейки, урны

Велодорожки, газоны, 
скамейки: как изменятся 
городские пространства

Велодорожки отделят 
от пешеходных зон

Расширение тротуаров, 
которые превратятся 
в бульвары

Озеленение в виде деревьев 
и кустарников отделит 
проезжую часть от тротуаров

Дополнительные 
«зебры» — 
пешеходные 
переходы

«Лежачие 
полицейские» — 
для снижения 
скорости машин 
на узких улицах

Практически все реконструиру-
емые улицы находятся в Цен-
тральном округе Москвы

ТТКТТК

ТТК
ТТК

Капремонт 
ждет 
полсотни 
улочек 
центра
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К столичным центрам госуслуг и городским поликлиникам могут «прикомандировать» говорящих роботов

Мэр столицы Сергей Со-
бянин осмотрел ход стро-
ительства путепровода 
в районе Рябиновой улицы.

В этом районе располагают-
ся железнодорожные пути 
Киевского направления, по-
этому водителям, чтобы по-
пасть с Мичуринского про-
спекта на Рябиновую улицу, 
сейчас приходится делать 
четырехкилометровый крюк 
через МКАД. Возведение до-
роги длиной 645 метров 
и шириной по три полосы 
движения в каждую сторону 
началось в августе прошло-
го года. После ввода в строй 
эстакады и съездов автовла-
дельцы сократят время в пу-
ти вчетверо.
— На западе Москвы идет 
реконструкция Можайского 
шоссе, построена развязка 
на Мичуринском проспек-
те. Сейчас мы занимаемся 
строительством дороги, 
которая соединит и Мичу-
ринку, и Можайку, — под-
черкнул Сергей Собянин. — 
Это важный объект, связка 

между жилыми районами, 
промышленными зонами, 
которая идет параллельно 
МКАД. По сути, это полно-
ценный дублер. Дорога даст 
развитие всему району. Ду-
маю, что оживут и промыш-

ленные территории, многие 
из которых находятся в запу-
щенном состоянии.
По словам градоначальника, 
строительство путепрово-
да — часть системного про-
екта модернизации дорож-
ной сети Западного округа. 
Он предусматривает не толь-
ко создание связки между 

магистралями, но и рекон-
струкцию существующей 
автодорожной сети от Мичу-
ринского проспекта до путе-
провода и части Рябиновой 
улицы, примыкающей к это-
му проектируемому проезду.

В целом в рамках проекта 
запланировано строитель-
ство трех километров дорог 
и стоянки для автомобилей 
на 150 машино-мест. Дви-
жение транспорта прак-
тически не ограничат. На 
всем протяжении дороги 
планируется установить 
только один св етофор. 
Для удобства горожан бу-
дут установлены шумо-
защитные оконные бло-
ки, на всем протяжении 
путепровода расположат 
шумозащитные экраны. 
С вводом в строй развяз-
ки существенно вырастет 
доступность инновацион-
ного центра «Сколково», 
снизится транспортная 
нагрузка на МКАД и при-
мыкающие к Кольцевой 
автодороге участки Можай-

ского шоссе и Мичуринско-
го проспекта.
Также, по словам мэра, на 
рядом расположенной Озер-
ной улице появится транс-
портно-пересадочный узел, 
откуда пассажиры смогут 
отправляться в Солнцево.

Московская и пекин-
ская поздемки подписали 
соглашение о сотрудни-
честве. 

Основными в ек торами 
взаимодействия станут 
повышение качества об-
служивания пассажиров, 
совместные исследования, 
обмен специалистами и ин-
формацией. Сотрудниче-
ство охватит безопасность 
эксплуатации, обслужива-
ние оборудования и соору-
жений, энергосбережение 
и управление предпри-
ятиями, художественное 
оформление транспортного 
пространства и совместные 
культурные акции.

 — За 20 лет сотрудниче-
ства Москвы и Пекина го-
родской транспорт стал 
фундаментом для развития 

городов и сейчас нуждается 
в дополнительном обмене 
опытом, — отметил вице-
президент транспортного 

управления Пекина Чен 
Ксилин. — Проблемы схо-
жи: удовлетворять потреб-
ности растущих городов. 

Четыре полезных километра 
Развязка на Рябиновой улице сэкономит горожанам время и расстояние

14 мая 2015 года. Глава Московского метрополитена Дмитрий Пегов 
и вице-президент транспортного управления Пекина Чен Ксилин 
подписали соглашение о сотрудничестве

Москва — Пекин: «подземное» партнерство
СОТРУДНИЧЕСТВО

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

Пятьдесят лет 
без ремонта

В жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве столицы все 
активнее внедряется про-
дукция предприятия «Газ-
трубпласт» — крупного 
производителя современ-
ных полимерных труб для 
тепло- и водоснабжения. 
В отличие от труб из ме-
талла, изготавливаемые 
на заводе полимерные 
трубы служат без ремонта 
до 50 лет.
— Это хорошая продукция, 
которая позволяет и сокра-
щать сроки укладки, и обе-
спечивает длительность 
срока эксплуатации; мень-
ше разрытий становится 
в Москве, меньше рост та-
рифов. Это очень важная 
продукция как для Москвы, 
так и для всей страны, — 
отметил мэр с толицы 
Сергей Собянин во время 
посещения завода «Газ-
трубпласт», расположен-

ного на территории пром-
зоны Северное Очаково. 
Новые технологии также 
позволяют экономить на 
прокладке и ремонте те-
пловых и водопроводных 
сетей и снижать темпы ро-
ста тарифов на отопление 
и горячую воду.

12 миллионов человек 
посетили весенние 
фестивали
Об этом сообщил на засе-
дании президиума прави-
тельства Москвы Сергей 
Собянин:
— Практически одновре-
менно с мероприятиями, 
посвященными юбилею 
Победы, у нас проходили 
фестивали — это «Москов-

ская весна», «Пасхальный 
дар», и впервые был про-
веден фестиваль под на-
званием «Рыбная неделя» 
с участием производите-
лей из 30 регионов страны.

КОРОТКО

Посадка ясеня и кустов барбариса в Вадковском переулке 
Тверского района столицы

Более 380 тысяч дере-
вьев и кустарников бу-
дет высажено в городе 
нынешней весной.

Часть из них (порядка 
82 тысяч деревьев и кустар-
ников) появится на москов-
ских улицах по результатам 
опроса портала «Активный 
гражданин». В рамках ак-
ции «Миллион деревьев» 
горожане сами определя-
ли, что можно посадить в их 
дворах. 
— Акция приобретает все 
большую популярность 
у москвичей, — отметил 

глава Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды Антон 
Кульбачевский. — Весной 
планируется высадить 
320 тысяч деревьев и ку-
старников по 2637 адре-
сам. По его словам, в этом 
году вступил в силу упро-
щенный порядок высадки 
растительности у больниц, 
поликлиник, школ и дет-
ских садов. Кроме того, 
запланированы мастер-
классы для дошкольников 
и школьников по посадке 
деревьев.
— Согласно данным со спут-
ников, в московских дворах 
стало на 30 процентов боль-
ше зелени, — резюмировал 
Антон Кульбачевский.

Городская природа — 
под наблюдением спутников

Дмитрий Веселов
edit@vm.ru

МИЛЛИОН ДЕРЕВЬЕВ СТРОИТЕЛЬСТВО

Василиса Чернявская
edit@vm.ru

14 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин и руководители департаментов столичного правительства 
осмотрели ход строительства путепровода в районе Рябиновой улицы

Петр Аксенов
первый заместитель руководи-
теля Департамента строитель-
ства Москвы

Все вопросы, связанные 
с железной дорогой, уже 
решены. Никаких задержек 
не будет. По плану срок 
сдачи путепровода — июль 
2016-го. Мы рассчитываем 
до конца нынешнего года за-
кончить объект.

Прямая речь
Дорога соединит 
две магистрали 

15 мая Московскому 
метрополитену исполь-
нилось 80! В поздрав-
лении Сергея Собянина 
по случаю юбилея го-
ворится: «За минувшие 
десятилетия число стан-
ций московского метро 
увеличилось в 15 раз, 
общая протяженность 
линий — в 30 раз, а ко-
личество перевезенных 
пассажиров превысило 
145 миллиардов чело-
век. Город делает метро 
ближе и комфортнее для 
миллионов москвичей».

Кстати
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Минимальный размер оплаты труда горожан будет пересчитан и составит на 2015 год 16,5 тысячи рублей

Портал «Активный 
гражданин» предложил 
москвичам новое голосо-
вание, в котором жители 
столицы смогут оценить 
архитектурную подсветку 
городских мостов.

Художественной подсвет-
кой украшено более двадца-
ти московских мостов через 
Москву-реку, Яузу и Водоот-
водный канал. Для каждого 
из них выбрали особую цве-
товую гамму, и кажется, что, 
создавая такую необычную 
энергосберегающую иллю-
минацию мостов, дизайне-

ры черпали вдохновение 
у самой природы. Напри-
мер, Крымский мост из-
лучает теплый белый цвет 
кварца, Большой Москво-
рецкий выдержан в кирпич-
ных тонах, Лужнецкий мост 
сияет агатом, а Новоарбат-
ский — тигровым глазом. 
Смоленский метромост 
похож на ледяную пещеру, 
а Бородинский напоминает 
россыпь камней. Чем ближе 
к центру — тем теплее от-
тенки.
Подсветка мостов — часть 
стартовавшей в прошлом 
году большой столичной 
программыпо созданию 
единой светоцветовой сре-
ды в центре и на вылетных 
магистралях. 

Как сияет Крымский мост

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

Прошел год с момента за-
пуска в столице системы 
электронных референ-
думов «Активный граж-
данин». На сегодняшний 
день это самый масштаб-
ный проект в мире.

А ведь изначально, по сло-
вам заместителя мэра Мо-
сквы Анастасии Раковой, 
его запускали как мобиль-
ное приложение, пытаясь 
привлечь молодежь к уча-
стию в жизни мегаполиса. 
Как результат, 80 процентов 
пользователей «Активного 
гражданина» — люди в воз-
расте от 18 до 45 лет. Поло-
вина участников проекта — 
люди с детьми.
— В ходе реализации про-
екта мы сформировали ос-
новные пять групп тем, — 
подчеркнула Анастасия 
Ракова. — Мы выясняем 
у москвичей, хотят или нет 
они изменить принятие го-
родских законов. Из послед-
них инициатив — запрет на 
использование алкоэнерге-

тиков. На сегодняшний день 
на портале обсуждаются 
основные вопросы благо-
устройства. Также система 
позволяет учесть потре-
бительские предпочтения 
москвичей при реализации 
городских программ. Боль-
шое внимание уделяется 
развитию крупных город-
ских территорий. Конечно, 
не все управленческие ре-
шения могут обсуждаться 
с населением. Но те реше-
ния, которые мы принима-

ем самостоятельно, в обяза-
тельном порядке выносим 
на голосование, чтобы по-
смотреть, достигли ли они 
позитивного эффекта.
Система электронных рефе-
рендумов работает почти во 
всех сферах городского хо-
зяйства. Больше всего голо-
сований происходит в сфере 
ЖКХ и социальной защиты 
населения.

Граждане, будем активны
Система электронных голосований получила полное признание у москвичей

ИТОГИ

Василиса Чернявская
edit@vm.ru

19 мая, 14:29 Заместитель мэра Москвы Анастасия Ракова 
(1) на пресс-конференции, посвященной годовщине проекта 
«Активный гражданин» (2) Анна Седых — одна из самых 
активных в ЦАО

Голосования в «Активном 
гражданине» позволяют 
принимать решение по 
самым важным для жите-
лей округа вопросам.

— Все опросы в проекте 
делятся на общегородские 
и локальные, — рассказала 
пресс-секретарь проекта 
Екатерина Повх (на фото). 

Одно из самых активных 
голосований коснулось 
и жителей центра, и всех, 
кто приезжает в ЦАО на ав-
томобиле. 
С 22 июля по 14 августа у мо-
сквичей спрашивали, огра-
ничивать ли скорость в пре-
делах Бульварного кольца. 
Подавляющее большин-
ство — 74 495 человек — вы-
сказались против введения 
ограничения скоростного 
режима до 40 километров 
в час. За эту инициативу 
проголосовали 38 459 чело-
век. Вариант «это должны 
решить специалисты» вы-
брали 26 868 человек. В ито-
ге ограничение не ввели. 
Также много участников на-
брали по проекту «Доктор 
рядом» и проекту рекон-
струкции ВДНХ. Жители 
Центрального округа, на-
пример, выбрали, где стоит 
открыть новые клиники.

Электронная 
демократия: 
как она 
работает у нас

Проект помогает 
принимать решения 

80 процентов участников 
проекта «Активный граж-
данин» положительно 
оценивают новый вид вы-
весок в Центральном округе 
столицы. 
Около двух лет в городе 
приводятся в порядок ин-
формационные конструкции 
магазинов и предприятий 
общественного питания. 
В частности, утвержденные 
столичным правительством 
правила предусматривают, 
что на объектах культурного 

наследия и фасадах домов, 
построенных ранее 1953 го-
да, вывеска может быть 
только в виде отдельных 
букв и логотипа.
Почти две трети респон-
дентов (63 процента) со-
гласились с тем, что фасады 
зданий в центре Москвы 
выглядят гораздо лучше. 
Это мнение разделяют 
большинство опрошенных 
жителей Северного, Севе-
ро-Восточного, Юго-Вос-
точного и Южного округов.

ОПРОС

Как стать 
участником 
проекта

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Парк Олимпийской де-
ревни, расположенный 
на Мичуринском проспек-
те, станет полноценной 
зоной отдыха.

В парке будет организована 
дорожно-тропиночная сеть, 
появятся наружное освеще-
ние и посты охраны. Пло-
щадки для спорта и отдыха 
выбрали москвичи в проек-
те «Активный гражданин». 
По мнению жителей, в пар-
ке по завершению ком-
плексного благоустройства 
в сентябре должны в первую 
очередь появиться детские 

площадки и велосипедная 
инфраструктура. Наиболее 
востребованы детские уни-
версальные площадки и па-
вильоны, на втором месте 
с небольшим отрывом — 
в еломаршруты, прокат 
и ремонт велосипедов. Оба 
варианта набрали порядка 
15 тысяч голосов. 9 тысяч 
пользователей хотят, чтобы 
в парке был веревочный го-
родок, 6 тысяч — площадка 
для пинг-понга. Волейболь-
ная площадка и воркаут-
зона нужны 4 тысячам мо-
сквичей, а баскетбольная 
площадка — только 3 тыся-
чам жителям. Всего в голо-
совании приняли участие 
58 тысяч жителей Западного 
округа, где находится парк.

Больше хороших площадок

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Одной из самых актив-
ных жительниц центра 
организаторы проекта 
«Активный гражданин» 
назвали Анну Седых 
(на фото справа). 
— Я обожаю кататься 
на велосипедах и вообще 
очень активная дама, — 
рассказала о себе «МЦ» 
Анна. — В одном из опро-
сов «Активного гражда-
нина» я голосовала за 
увеличение количества 
велопарковок в центре. 
И их стало больше!

Знай наших

2013 год. Проект благоустройства парка в районе Олимпийской 
деревни. Вид на пруды 
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Хамовники: к реконструируемой большой спортивной арене «Лужники» начали проводить электросети

На заседании Мосгорду-
мы было принято поста-
новление о возведении 
монумента журналистам, 
которые погибли при 
исполнении профессио-
нальных обязанностей. 
Это знаковое событие для 
сообщества журналистов.

Об этом на минувшей не-
деле заявил директор Цен-
трального дома журнали-
стов (ЦДЖ) Игорь Степанов. 
Комментируя информацию 
об установке памятника, он 
отметил:

— Мы очень рады, ведь 
журналисты — смелые лю-
ди, которые очень преданы 
своему делу. Я всем сердцем 
поддерживаю это решение. 
Точные размеры памятника 
пока не установлены, а от 
этого будет зависеть выбор 
конкретного места возве-
дения.
— Памятник журналистам, 
погибшим при исполнении 
профессиональных обязан-
ностей, предлагается уста-
новить в сквере вблизи Цен-
трального дома журнали-
ста, со стороны Арбатской 
площади, — в свою очередь 
сказал в ходе заседания 
Мосгордумы Евгений Гера-
симов, глава комиссии по 

культуре и массовым ком-
муникациям.
Предположительная сто-
имость возведения мону-
мента — десять миллионов 
рублей.
— Насколько я знаю, толь-
ко в 1990-е годы погибли 
более 300 журналистов, 
в том числе в Афганистане, 
Чечне, — добавил Евгений 
Владимирович. — Нужно 
отдать долг памяти тем, кто 
делал все, чтобы люди могли 
видеть истинное положение 
вещей. Это особенно важно 
сегодня, в эпоху информаци-
онного бума. 
Памятник будет установлен 
за счет средств Союза жур-
налистов Москвы. 

Профессия журналиста — одна из самых опасных на планете

Екатерина Петрова
edit@vm.ru

ПАМЯТЬ

27 марта 2015 года. Фестиваль прессы Министерства обороны. Экран 
с портретами журналистов, погибших на Украине в 2014–2015 годах

Гибель журналистов 
нередко становится со-
бытием общероссийского 
масштаба. Так, в октябре 
1994 года в редакции 
от взрыва мины-ловушки 
погиб корреспондент 
газеты «Московский 
комсомолец» Дмитрий 
Холодов. 1 марта 1995 го-
да был убит генеральный 
директор Общественного 
российского телевиде-
ния Владислав Листьев. 
В октябре 2006 года за-
стрелили обозревателя 
«Новой газеты» Анну По-
литковскую.

Справка

Миф о том, что центр 
Москвы — территория 
душных офисных зданий, 
автомобильных дорог 
и узких пыльных улочек, 
начинает развенчиваться. 
Вот и один из старейших 
районов столицы — Яки-
манка не перестает со-
вершенствоваться.

Сначала отправляемся в «Си-
реневый парк» — народный 
парк на Мытной улице. Он 
открылся в прошлом году. 
Весной здесь было высаже-
но двести двадцать кустов 
сирени.
— Этот парк — моя гор-
дость,— признается Ро-
ман.— При его строитель-
стве не было задействовано 
ни копейки из бюджета, все 
за счет инвесторов.
В районе два народных пар-
ка. Третий планируется орга-
низовать к 15 августа в про-
езде Апакова. 
«Сиреневый парк» выглядит 
очень гармонично: аккурат-
ные скамеечки, большая дет-
ская площадка с безопасным 
покрытием и деревянные 
столы с треугольными наве-
сами. 
Скоро спокойно погулять 
жители Якиманки смогут 
и рядом с пар-
ком: на Мытной 
улице увеличат 
п е ш е х о д н у ю 
часть. 
— Мы расширим 
тротуары, поста-

вим деревья в кадках и выса-
дим кустарники, — делится 
планами глава управы. 
Увеличение пешеходного 
пространства планируется 
и на улице Большая Ордын-
ка, а также в первом — чет-
вертом Добрынинских пере-
улках. 
— На Большой Ордынке 
планируется организовать 
и велосипедную дорожку, — 
сообщил Роман Николаевич. 
П р о е з ж а е м  к и н о т е а т р 
«Ударник».
— А что за строительство 
ведется рядом с кинотеа-
тром?
— Здесь будут установлены 
автоматические подъем-
ные столбики, для того что-

бы по выходным 
дням закрывать 
п р о е з д  т р а н с -
порта на участке 
Болотной и Бер-
сеневской набе-
режных. 

Организуют и пост охраны: 
с 23:00 в пятницу до семи ча-
сов утра понедельника про-
езд для машин будет закрыт. 
Сейчас автовладельцы не-
постижимым образом исхи-
тряются проехать на эти на-

бережные и поставить свои 
машины, да так, что невоз-
можно пройти пешком, не то 
что проехать на велосипеде. 
Подъезжаем к одному из са-
мых нетронутых участков 
земли в центре города, на Бо-

лотной площади; — «Золото-
му острову». Эта земля пусту-
ет больше двадцати лет.
— Здесь в ближайшее время 
начнут строить гостини-
цу, — делится планами глава 
управы. 

— Кстати, жители центра 
часто жалуются на то, что им 
негде погулять с домашними 
питомцами,— вспоминает 
корреспондент.
Отвечая на этот весьма 
насущный для центра го-
рода вопрос, глава управы 
решил показать одну из 
имеющихся площадок для 
выгула собак— она распо-
ложена на Донской улице, 
около дома № 23. 
Площадка огорожена вы-
соким зеленым забором. 
Кажется, что здесь есть все 

для собачьего счастья: 
большая территория, 

современные трена-
жеры и специальное 
покрытие.
На площадке жен-
щина в черном пла-
ще играет с большой 
собакой японской 
породы.

— Только калитку за 
собой закройте, по-

жалуйста, — с француз-
ским акцентом говорит 

Амира Кашлер.
— Бонжур, — не растерялся 
Роман Алексахин. 
Французы в районе не ред-
кость, здесь находится по-
сольство Франции. 
— Как вам площадка — луч-
ше, чем в Париже? — шутит 
Алексахин.
— О, что вы, в Париже площа-
док для выгула собак вообще 
нет, — признается францу-
женка. — А эта площадка ве-
ликолепна, нам здесь очень 
нравится, тренирую своего 
любимца. Да и Москва меня 
приятно удивила, не уступа-
ет Европе ничуть.

НА СЛУЖБЕ

А Париж не построил 
собачьих площадок

Наталья Лучкина
n.luchkina@vm.ru

Глава управы района Якиманка Роман Алексахин показал, 
как преображается район

В районе открыто 
девять площадок 
для выгула собак

МОСКВАЦЕНТР.РФ

На территории района 
Якиманка находится 
81 двор. В рамках месяч-
ника благоустройства все 
они приведены в над-
лежащие состояние. 
В 2014 году на средства 
от платных парковок 
были благоустроены 
23 дворовых территории. 
В 2015 году запланирова-
но благоустройство еще 7.

Справка

18 мая 2015 года. Глава 
управы района Якиманка 
Роман Алексахин на собачьей 
площадке с француженкой 
Амирой Кашлер (1) 
На Октябрьской площади (2) 
В парке на Мытной улице (3–4)

1 2

4

3
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Порядка 2,5 миллиона 
москвичей получат суб-
сидии на оплату капре-
монта. 

Московская программа ка-
питального ремонта была 
разработана и принята на 
основе Федерального зако-
на «О капитальном ремонте 
многоквартирных домов» 
(ФЗ № 271 от 25.12.2012 г.) 
и Жилищного кодекса Рос-
сии. В декабре 2012 года 
в Жилищный кодекс были 
внесены поправки, позво-
ляющие государству предо-
ставлять возможность соб-
ственникам жилья само-
стоятельно планировать ре-
монты своих домов. 
Они подразумевают 
создание условий 
для сбора и накопле-
ния средств на ка-
премонт, обеспече-
ние их сохранности 
и контроля целевого 
расходования денег.
— Принятый закон — это 
не наша инициатива, а тре-

бование федерального 
законодательства, — от-

метил генеральный 
директор Фонда ка-
питального ремонта 
многоквартирных 
домов Москвы Артур 
Кескинов (на фото) 
на недавней пресс-
конференции.  — 

Оно обязало нас как субъ-
екта Федерации выпустить 
необходимые нормативные 

акты, которые позволят 
собственникам принять 
решение о ремонте сво-
его имущества и о спосо-
бе и форме накопления 
средств на этот ремонт. 
В настоящее время в сто-
лице около 22 процентов 
инженерных систем домов 
требуют капитального ре-
монта. Если его вовремя не 
провести, уже к 2024 году 
эта цифра может возрасти 

до 45 процентов. Предот-
вратить разрушение домов 
возможно, только если соб-
ственники квартир начнут 
копить на капитальный 
ремонт. Начнется ремонт 
с 15 июля во всех округах 
Москвы за исключением 
Зеленограда. Первыми бу-
дут 409 домов. Еще полторы 
тысячи — в ноябре. Сроки 
сдачи — июль и сентябрь 
2016-го. Отбор подрядных 
организаций разных форм 
собственности прошел 

в два этапа. В июле они по-
борются за право ведения 
работ на торгах. Но ведь не 
все горожане смогут спра-
виться с оплатой капремон-
та. Как быть в таком случае? 
По закону тариф установ-
лен из расчета 15 рублей 
за один квадратный метр 
общей площади жилья. 
Эта цифра вызвала опре-
деленный общественный 
резонанс. Высказывалось 

мнение о том, что вполне 
достаточно 7 рублей.
— Если просчитать все не-
обходимые виды и объемы 
работ и соотнести их с суще-
ствующими расценками, то 
7 рублей не получится ни-
как, — подчеркнул Артур 
Львович. — Это касается не 
только Москвы, но и любого 
региона. Мы этот вопрос из-
учали с экспертами. Кроме 
того, есть необходимый пе-
речень работ, прописанных 
в Федеральном законе как 

обязательные. Они должны 
быть включены в програм-
му. Если расходы на оплату 
жилищно-коммунальных 
услуг превышают 10 про-
центов совокупного дохода 
семьи, то полагается субси-
дия. Подобных семей в Мо-
скве 600 тысяч. В бюджете 
города на помощь мало-
обеспеченным гражданам 
заложено порядка 6 милли-
ардов рублей.

Столичные власти заменят шесть тысяч лифтов в многоквартирных домах за 2015–2016 годы  ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

Есть вопросы по капитальному ремонту вашего дома? Звоните!
ОФИЦИАЛЬНО

РАЙОН АДРЕС ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИИ КОНСУЛЬТАЦИЙ ПО ПЕРЕХОДУ НА СПЕЦСЧЕТА ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИИ КОНСУЛЬТАЦИЙ ПО ВЫБОРУ РЕГИОНАЛЬНОГО ОПЕРАТОРА

№ КАБИНЕТА РЕЖИМ РАБОТЫ ИК КОНТАКТНЫЙ ТЕЛЕФОН № КАБИНЕТА РЕЖИМ РАБОТЫ ИК КОНТАКТНЫЙ ТЕЛЕФОН

АРБАТ ул. Арбат, 40, стр. 2 215 10:00  19:00 ПНПТ 84997951049 213 10:00  19:00 ПНПТ 84992414570

БАСМАННЫЙ ул. Н. Басманная, 37, стр. 1 206 10:00  19:00 ПНПТ 84992610640 231 10:00  19:00 ПНПТ 84992610640

ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ ул. Бахрушина, 13 401 10:00  19:00 ПНПТ 84956202869 403 10:00  19:00 ПНПТ 84956202856

КРАСНОСЕЛЬСКИЙ ул. Нижняя Красносельская, 5, стр. 7 103 10:00  19:00 ПНПТ 84992644828 107 10:00  19:00 ПНПТ 84992645783

МЕЩАНСКИЙ пр-т Мира, 5, стр. 2 109 10:00  19:00 ПНПТ 84956088930 308 10:00  19:00 ПНПТ 84956087875

ПРЕСНЕНСКИЙ Шмитовский пр-д, 2, стр. 1 413 10:00  19:00 ПНПТ 84992561261 411 10:00  19:00 ПНПТ 84992561403

ТАГАНСКИЙ ул. Воронцовская, 21, 4-й подъезд, 3-й этаж 12 10:00  19:00 ПНПТ 84959124510 13 10:00  19:00 ПНПТ 84959110737

ТВЕРСКОЙ ул. Чаянова,11/2 206 10:00  19:00 ПНПТ 84992508350 200 10:00  19:00 ПНПТ 84992508848

ХАМОВНИКИ ул. Пречистенка,14 18 10:00  19:00 ПНПТ 84997669377 19 10:00  19:00 ПНПТ  84997669056

ЯКИМАНКА ул. Болотная, 18 322 10:00  19:00 ПНПТ 84959592933 313 10:00  19:00 ПНПТ 84959533007

418 10:00  19:00 ПНПТ 84959511897 314 10:00  19:00 ПНПТ 84959511485

В управах районов созданы информационные кабинеты (ИК), консультирующие жителей по вопросам выбора способа накопления средств для проведения капремонта домов

ДЕНЬГИ

Рачительным хозяевам 
полезно знать: если вы 
уехали в отпуск в даль-
ние страны, на дачу или 
в командировку, за услу-
ги ЖКХ можно платить 
меньше.

Приехали — отправились 
в ГКУ «Инженерные служ-
бы» своего района или центр 
госуслуг, где вам должны пе-
ресчитать стоимость комму-
нальных услуг. Это касается 
неиспользованных холодной 
и горячей воды, водоотведе-
ния и газа. «МЦ» обратилась 
за комментарием к главе 
управы Красносельского 
района ЦАО Александру Ми-
шакову (на фото):
— Отсутствие в жилом по-
мещении свыше 5 дней по-
может жильцам сэкономить 
до 30 процентов платы за 
услуги ЖКХ. Перерасчет сде-
лают для тех, кто не имеет 
долгов по оплате. К слову ска-
зать, если у вас установлены 
индивидуальные приборы 
учета воды, тепла и электро-
энергии, то, когда вы уедете 
в отпуск, они выключаются, 
отсюда и выгода. В Красно-
сельском районе таких жи-
телей 89 процентов.

Летом можно 
сэкономить 
на оплате 
воды и газа

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

РЕФОРМА

Большие 
перемены 
начнутся 
через два 
месяца

Алла Грибинюк
edit@vm.ru

Первая очередь — 
409 многоквартирных домов 

15 февраля 2015 года. Рабочие ремонтируют подъезд жилого дома

Субсидии на оплату коммуналки 
обойдутся бюджету в 6 миллиардов 

Кто у вас в доме делает ремонт? (%)

По данным ФОМа

21
С помощью 

друзей/
родственников

24
Профессионалы 

55
Самостоятельно
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В конце нулевых годов 
за огромным забором 
на берегу Москвы-ре-
ки закончились работы 
по разбору крупнейшего 
отеля Европы.

Строительство небоскребов 
в стиле сталинский ампир 
началось еще до войны. Пер-
вой высоткой должен был 
стать 420-метровый Дворец 
Советов.
Однако вмешалась война: 
каркас небоскреба был разо-
бран для нужд фронта и ты-
ла. После Победы строитель-
ство не возобновилось.
П о ч т и  о д н о в р е м е н н о 
с Дворцом в Котельниках 
началось строительство 
первой жилой высотки — по 
проекту архитектора Дми-
трия Чечулина. 7 сентября 
1947 года — в день 800-ле-
тия Москвы — по его же про-
екту была заложена восьмая 
по счету высотка в Зарядье. 
Она должна была стать 
самой монументальной 
и величественной из своих 
сестер. И самой высокой — 
275 метров. Однако в 52-м 
году работы замедлились, 
а затем — весной 53-го — 
совсем остановились.

При Хрущев е нача лась 
борьба с архитектурными 
излишествами — и проект 
башни, в котором должно 
было разместиться Мини-
стерство тяжелого машино-
строения, был закрыт. Дми-
трий Чечулин воспринял 
это как личную трагедию. 
Он предлагал разные вари-
анты новых зданий. Одо-
брен был проект огромной 
гостиницы, построенной 
в 1964–1967 годах.
Но гостиница, пусть и самая 
большая в Европе, — это уже 
совсем другая история.

Реконструкцию здания «Бывший Епархиальный дом с колокольней» завершат к концу июля нынешнего года На Малой Грузинской улице планируется построить современный клинико-диагностический центр

В Центральном доме 
архитектора прошел фе-
стиваль «Золотое сече-
ние». Итог мероприятия: 
рекордное количество 
участников и множество 
интересных идей, как 
сделать город красивым 
и удобным для жизни.

Одна из них принадлежит 
студентам Государственно-
го университета по земле-
устройству. Над своим про-
ектом по развитию пешеход-
ного пространства в центре 
столицы ребята работают 

под руководством архитек-
тора Алексея Невзорова.
— Наши исследования по-
казали, что в сердце Москвы 
есть малоиспользуемые пе-
шеходные места потрясаю-
щей красоты, — рассказыва-
ет Невзоров. — Кремлевская 
набережная, парк около Бо-
ровицкой башни...
Начать процесс по превра-
щению малопопулярных 
мест в центры притяжения 
горожан архитекторы пред-
лагают с нехитрого благо-
устройства территорий.
— Это и установка лаво-
чек, и выделение велодоро-
жек, — перечисляет Алек-
сей. Данный этап реализа-
ции проекта авторы идеи 

называют «Режим празд-
ника». Москвичам предла-
гают варианты новых мест 
для прогулок, после чего на 
основании живой реакции 
горожан архитекторы про-
должают развивать только 
самые удачные зоны отдыха.
— Например, мы хотим сде-
лать временный пешеход-
ный переход от метро «Бо-
ровицкая» на Боровицкий 
холм, — делится планами 
Алексей Невзоров.
Далее архитекторы наме-
реваются обустроить центр 
детскими площадками, 
а также построить у «Боро-
вицкой» новый выход, кото-
рый ведет сразу в Алексан-
дровский сад.

В «Зарядье» началась 
разработка котлована 
под здание филармонии.

Новая филармония и от-
крытый амфитеатр в стро-
ящемся парке разместятся 
под стеклянным куполом 
(см. визуализацию).
— Люди смогут спрятаться 
от дождя и солнца, стоя на 
крыше филармонии и на 
склоне Псковской горки, — 
рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной полити-
ки и строительства Марат 

Хуснуллин. — Под куполом 
будет создан микроклимат 
путем нагнетания теплого 
воздуха. Под ним всегда бу-
дет комфортная температура 
и круглый год сможет расти 
зеленая трава.
Основной зал филармонии 
будет рассчитан на 1,5 ты-
сячи зрителей. Его оборуду-
ют сценой-трансформером, 
здесь разместят три репе-
тиционных зала, студию 
звукозаписи и установят 
орган. В будущей филармо-
нии парка «Зарядье» можно 
будет проводить и камерные 
концерты на 100 или 250 че-
ловек. Акустикой ее займут-
ся лучшие специалисты по 
звуку из России и Японии.

В открытом амфитеатре 
установят экран для трансля-
ции концертов, проходящих 
в филармонии. Предусмо-
трена возможность прово-
дить два представления од-
новременно: внутри здания 
и на открытой сцене.
Вместе с парком «Зарядье» 
в столице намерены возро-
дить одну из знаковых досто-
примечательностей старой 
Москвы — Псковскую горку. 
По задумке архитекторов 
зимой она станет главным 
в городе местом для катания. 
Наконец, сам район вокруг 
парка получит комплексное 
развитие вместе с прилегаю-
щими к нему историческими 
улицами.

Пешеходная зона вокруг Кремля Филармонию накроют прозрачным куполом
ФЕСТИВАЛЬ ПЕРСПЕКТИВЫ

Наталья Тростьянская
n.trostyanskaya@vm.ru

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

РАЗВИТИЕ ИСТОРИЯ

Высотка, 
которую так 
и не смогли 
построить

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Создание парка «Заря-
дье» — знаковая иници-
атива столичной мэрии. 
В Москве не создавалось 
парков такого масштаба 
с 1958 года. «Зарядье» 
должно стать парком 
XXI века, произведением 
ландшафтного дизайна.

С первого поселения в XII  ве-
ке в Зарядье всегда кипела 
жизнь — сначала это был 
оживленный речной порт. 
В XVI веке, когда Москва ста-
ла царской столицей, квар-
тал заселили аристократы 
и дипломаты. В XVIII веке 
они переехали вместе со сто-
лицей в Санкт-Петербург, 
а Зарядье превратилось в ко-
лоритные трущобы.

В начале XX века это был 
плотно застроенный уют-
ный квартал старого города, 
снесенный в ходе сталинской 
реконструкции Москвы. На 
этом месте должна была вы-
расти самая величественная 
московская высотка, однако 
на ее фундаменте появилась 
самая большая в мире гости-
ница — «Россия». В 2006-м 
гостиницу сровняли с зем-
лей, а место окружили за-
бором, ставшим самой боль-
шой рекламной площадью 
в Европе.
Забор простоял шесть лет, 
пока в январе 2012 года Вла-
димир Путин во время посе-
щения террито-
рии снесенного 
отеля не предло-
жил мэру Москвы 
Сергею Собянину 
разбить на месте 
пустыря парк.

В прошлом году был прове-
ден конкурс на проект пар-
ка. В итоге победил между-
народный консорциум, 
который предложил создать 
четыре зоны, каждая из кото-
рых будет символизировать 
свое время года и свою при-
родную полосу России. Лес, 
степь, болото, тундра и за-
ливные луга — везде будет 
поддерживаться своя темпе-
ратура воздуха, несмотря на 
погоду за окном.
Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов уверен, что 
«парк обречен быть популяр-
ным за счет своего располо-
жения».

— Это место — 
смотровая пло-
щадка, здесь мы 
видим историю 
города, его архи-
тектуру, — отме-
тил он.

Проект парка «Зарядье». Лето здесь можно будет найти весь год

Парк «Зарядье» 
откроют 

в 2017 году

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Улица Кузнецкий Мост — яркий пример пешеходной зоны 
в центре столицы
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Времена года соберут 
под одной крышей

Василиса Чернявская
v.chernyavskaya@vm.ru

Проект «Зарядья» станет парком XXI века

Проект парка 
«Зарядье» 
реализуют 
в 2017 году, 
ко Дню города.

Смотровая площадка с выходом
к Москве-реке («парящий мост»)
Мост станет отличной смотровой площадкой 
для москвичей и гостей столицы.

«Ледяная пещера»
Температуру в этой зоне 
будут поддерживать 
на уровне минус 2 градуса 
круглый год.

Москворецкая набережная
Планируется серьезное развитие Москворецкой набережной 
напротив парка, которое соответствует концепции развития Мо-
сквы-реки. Пешеходная часть будет расширена, проезжую часть 
«сдвинут» и сократят на одну полосу.

Экспозиционный 
культурный 
комплекс
В этом комплексе 
регулярно будут 
проводить разнообразные 
выставки, например 
художественные.

Амфитеатр
На площадке, на-
крытой стеклянным 
куполом, будут 
проводить концерты 
и вести трансляции 
из филармонии. 

Чайный домик
На территории 
между лесом и бо-
лотом можно будет 
отведать вкусного 
горячего чая в спе-
циально созданном 
доме.

Псковская горка
В зимнее время в парке «Зарядье» будет 
открываться главная снежная горка города. 

Ресторан «Вкус России»
На границе леса и степи 
расположится ресторан, где 
можно будет попробовать 
национальные блюда.

Въезд в паркинг

ТУНДРА

СТЕПЬ

ЛЕС

БОЛОТО

10,9 ГА 
Площадь ландшафтного 
парка «Зарядье» в центре 
МосквыУлица Варварка

Китайгородский 
проезд

Холм 
под стеклянной 
крышей
Зеленая трава 
в зоне под куполом 
будет расти круглый 
год — даже зимой. 
Теплый воздух будут 
нагнетать специаль-
ными устройствами.

275 м 
Здание — в честь 
800-летия МосквыРека Москва 
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Власти запретили прогулки на речных трамвайчиках после школьных выпускных балов 

22 мая для выпускников 
школы № 1305 Красно-
сельского района центра 
столицы, как и для стар-
шеклассников всей стра-
ны, прозвучал последний 
звонок. А что дальше?

В суете поступления в уни-
в ерситеты и приятных 
летних забот они еще не 
скоро осознают, что такое 
ностальгия по годам, про-
веденным за партой. Лишь 
спустя годы начнут покалы-
вать где-то внутри теплые 
воспоминания о первой 
любви, весенних солнеч-
ных лучах, пробивающихся 
сквозь жалюзи, и несконча-
емых шутках в классе. И, как 
всегда, захочется отмотать 
время назад, вернуться хоть 
на секунду — пусть даже на 
нелюбимую геометрию. 
Но все это в будущем.
А сегодня впереди гостини-
ца «Космос», Манежка, По-
клонная гора. И, разумеет-
ся, концерт в альма-матер, 
за репетицией которого мы 
и застали 11 «А» класс. По-
ка пары, облаченные в стро-
гие костюмы с торчащими 
из-под жакетов накрахма-
ленными воротничками, 
танцуют школьный вальс, 
Тимерлан Сюняев готовит-
ся к выходу на сцену.
— Я планирую поступать 
на экономический факуль-
тет. Конечно, хотелось бы 
в престижный университет 
типа Высшей школы эконо-
мики или Финансовой ака-
демии, — воодушевленно 
жестикулирует медалист. — 
Но итоговые баллы все по-
кажут. По школе скучать, 
наверное, не буду. В инсти-

туте будут новые интересы 
и новые друзья.
А вот белокурой Кате То-
ряник покидать стены, где 
прошли 11 детских лет, уже 
грустно.
— Я не то чтобы боюсь уни-
верситета, — рассказыва-

ет девочка. — Но думаю, 
что столько внимания, как 
в школе, нам никто уде-
лять не будет. Здесь с нами 
возятся: столько усилий 
вложено в сплочение кол-
лектива, во внеклассные 
мероприятия, да и с пятого 

класса нас, практически 
«за ручку», ведет «вторая 
мама» — классный руково-
дитель. А что будет там — 
неизвестно.
Та самая «вторая 
мама», препода-
ватель математи-
ки Лариса Булав-
кина, отмечает, 
что Катя скорее 
п о д т в е р ж д а е т 
общую тенден-
цию. Родители, приходя на 
собрания, делятся тем, что 
дети расстраиваются, начи-
ная репетировать номера 
для постановки Последнего 
звонка дома.

Но не все планиру-
ют покинуть школь-
ные стены. 

— Я поступаю в Пе-
дагогический универ-

ситет, планирую стать 
учителем русского и ли-

тературы, — рассказывает 
круглолицая Лена Полян-
ская. — Более того, я хочу 
вернуться в свою школу: 
родной коллектив, привыч-
ные классы. Как говорится, 
«дома и стены помогают». 

Е с т ь  у  Е л е н ы 
не менее при-
в л е к а т е л ь н а я 
альтернатива: 
она будет пода-
вать документы 
в  Москов ский 
у н и в е р с и т е т 

Министерства внутренних 
дел. Оценки и хорошая фи-
зическая подготовка по-
зволяют продолжить дина-
стию и пойти по папиным 
стопам.

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК

Репетиция взрослой жизни 

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Церемония посвящения 
в кадеты воспитанников 
Первого Московского ка-
детского корпуса прошла 
в Кремле 14 мая. Ребята 
произнесли клятву, после 
чего им были вручены по-
гоны и удостоверения.

Чтобы стать кадетом, мало 
поступить в корпус. Нужно 
выдержать почти годовую 
проверку. Учеба, дисципли-
на, спортивные достиже-
ния — учитывается все. 
Родители, вооруженные ви-
деокамерами и фотоаппара-

тами, почти полностью за-
полнили Соборную площадь 
Кремля. Каждый из них пы-
тался разглядеть свое чадо 
и помахать ему рукой. После 
торжественной речи дирек-
тора Первого Московского 
кадетского корпуса Влади-
мира Крымского началась 
основная часть церемонии. 
Ребята по очереди выходили 
перед строем и произносили 
клятву, обещая следовать 
старому кадетскому деви-
зу: «Кадет кадету — друг 
и брат». Любопытно, что 
14 мая кадетом стал внук 
Владимира Кирсанова, осно-
вателя Первого Московского 
кадетского корпуса. Юный 
Платон признался, что реше-

ние поступить в корпус было 
добровольным:
— Мне хочется получить до-
стойное образование. И по-
том...настоящий мужчина 
должен сам выбирать свой 
жизненный путь.
Завершилась церемония по-
казательными выступлени-
ями роты почетного караула 
Президентского полка. Во-
еннослужащие в старинных 
одеждах продемонстриро-
вали отличную строевую 
подготовку. Наибольший 
фурор произвели кавалери-
сты: их лошади просто тан-
цевали. 
— Ребята восемь месяцев 
боролись за то, чтобы их 
посвятили в кадеты. Сегод-

ня они проходят важный 
жизненный рубеж. Кем бы 
ни стал этот мальчишка, 
он и через двадцать, и че-

рез тридцать лет останется 
кадетом, — сказал «МЦ» 
генерал-майор Владимир 
Крымский.

Перед юными кадетами даже лошади плясали 
ТРАДИЦИЯ 

Дмитрий Веселов
edit@vm.ru

Старшеклассники готовятся к сдаче экзаменов, и кое-кто уже грустит по своим учителям

Московский 
выпускной: 
ждем заявки 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

14 мая 2015 года 11:40 Соборная площадь Кремля. Торжественную 
клятву дает Платон Кирсанов

РЕПЛИКА

Каждый последний 
звонок является 
своеобразным ито-

гом, который подводят 
школы, провожая своих 
детей во взрослую жизнь. 
Ребята одиннадцатых и де-
вятых классов прощаются 
с детством и беззаботны-
ми школьными годами. 
Последний звонок изве-
стит о начале взрослой, са-
мостоятельной жизни, с ее 
волнениями, тревогами, 
радостями и новыми до-
стижениями. Впереди — 
пора свершений!
В этом году наша школа 
выпускает 11-й класс и два 
9-х. Все выпускники уже 
давно определились с вы-
бором профессии и учеб-
ного заведения, в котором 
станут учиться дальше. 
Ребята выбирают инже-
нерные, медицинские, 
педагогические направ-
ления, кто-то собирается 
поступать в военные вузы. 
Школа же помогает им вы-
брать специальности, так 
как ведет работу по проф-
ориентации уже с 6-го 
класса, предлагает широ-
кий выбор факультати-
вов и элективных курсов, 
сотрудничает с высшими 
учебными заведениями. 
Мы можем похвастать 
солидным количеством 
медалистов.
В нашей школе множе-
ство традиций. Послед-
ний звонок не исключе-
ние. Ученики начальных 
и средних классов на-
путствуют выпускников, 
готовят специальные по-
здравительные газеты. 
А есть одна традиция, ко-
торой в этом году испол-
няется 15 лет. В 2000 году 
11-й класс подарил 10-му 
(будущим выпускникам) 
корабль с алыми паруса-
ми с пожеланиями удачи 
и правильного выбора 
профессии. С той поры он 
стал символом выпускни-
ков школы № 1305. Ведь 
алый парус — символ на-
дежды, веры в себя, в свои 
силы.
В сентябре 2014-го шко-
ле исполнилось 25 лет. 
Целое поколение вырос-
ло. А в нынешнем году 
празднуем юбилейный — 
20-й — выпуск. Многие на-
ши выпускники уже при-
водят к нам своих детей. 

Мы дарим 
корабль 
с алыми 
парусами 

Андрей Клименок
и.о. директора средней 
школы № 1305

1

2

3

18 мая 13:00 Актовый зал школы № 1305 (1) У микрофона 
выпускники из 11 «А» Катя Торяник (слева), Тимерлан Сюняев 
и их одноклассники (2) Соло исполняет Лена Полянская (3)
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В субботу, 16 мая, снова 
заработали Спасские во-
рота. Теперь через них 
можно выйти с террито-
рии Кремля на Красную 
площадь. Это потому, 
что наконец завершилась 
реконструкция самой 
знаменитой башни — 
Спасской. 

Спасская башня — одна из 
двадцати башен Московско-
го Кремля. Она была постро-
ена в 1491 году итальянским 
архитектором Пьетро Анто-
нио Солари. 
Спасские ворота считались 
святыми: через них запре-
щалось проезжать верхом, 
а проходящие через них 
мужчины (даже иноверцы) 
должны были снимать го-

ловные уборы перед обра-
зом Спасителя, написанным 
на внешней стороне башни. 
Эти ворота являлись парад-
ным въездом в Кремль. От-
сюда уходили на битву 
полки, здесь встречали 
иностранных послов. 
Все крестные ходы из 
Кремля шли через 
эти воро-

та, все правители 
России, начиная 
с Михаила Федоро-
вича, перед коро-
нацией проходили 
через них.
Изначально и во-
рота, и башня на-
зывались Фролов-
скими, в честь церкви Фро-
ла и Лавра на Мясницкой 
улице.В 1658 году по указу 
царя Алексея Михайловича 
они были переименованы 
в честь иконы Спаса Смо-
ленского. За ними название 
унаследовала и башня.
Первые часы-куранты по-
явились на башне в XVI веке. 
Часы постоянно заменяли 
более новыми моделями. 
Современные куранты были 
изготовлены братьями Ни-
колаем и Иваном Буденоп 
в 1851–1852 годах. Вплоть 
до 1917 года куранты ис-
полняли в 12 и 6 часов 

«Марш Преобра-
женского полка», 
а в 3 и 9 часов — 
гимн «Коль славен 
наш Господь в Сио-
не» Дмитрия Борт-
нянского. 2 ноя-
бря 1917 года при 
штурме Кремля 

большевики повредили од-
ну из стрелок. Год спустя по 
указанию Ленина часы были 
починены и стали исполнять 
в полдень «Интернационал», 

а в полночь — реквием «Вы 
жертвою пали». Однако 
в 1938 году было признано, 
что часы искажают мелодию 
из-за того, что механизм из-
ношен. Куранты стали отби-
вать только часы и четверти 
часа. Лишь в 1996-м, во вре-
мя инаугурации президен-
та Ельцина, куранты после 
58 лет молчания заиграли: 
«Патриотическую песню» 

и мелодию хора «Славься» 
из оперы «Жизнь за царя». 
К концу 1999 года куранты 
стали исполнять вместо 
«Патриотической песни» Го-
сударственный гимн России. 
Завершившаяся на днях ре-
конструкция началась в де-
кабре прошлого года. По ин-
формации префектуры Цен-
трального округа, на башне 
обновили рубиновые стекла 

звезды, усовершенство-
вали часовой ме-
ханизм курантов, 
саму звезду подклю-

чили к энергосбере-
гающим лампам, про-
вели ряд других работ. 

Министерство образования страны одобрило три новых учебника по отечественной истории, а 37 исключило
РЕКОНСТРУКЦИЯ

Парадные ворота Кремля снова открыты

Мария Раевская
maria.raevskaya@vm.ru

Уникальные архео-
логические находки 
обнаружены в ходе ре-
конструкции стадиона 
«Труд» на Мытной улице. 
Это надгробные камни 
с надписями на немецком 
языке.

Как сообщили археологи, 
камни — с первого ино-
земного кладбища Москвы 
«Наливки», которое суще-
ствовало с конца XV — на-
чала XVI века и до конца 
XVII века в районе улиц 
Мытной и Шаболовки. Ар-

тефакты датированы при-
мерно 1630 годом. Их обна-
ружила случайно во время 
прогулки архитектор Алек-
сандра Селиванова.При-
чем, в том месте 
надгробия, где 
практически 
не сохранился 
к ул ьт у р н ы й 
слой. Наход-
ки — белока-
менные плиты, 
у к р а ш е н н ы е 
по периметру 
резным узором 
и  т е к с т о м  н а 
немецком языке. 
Одна из плит расколота на 
множество кусков, другая 
сохранилась лучше, но на 

месте раскопок обнаруже-
на только верхняя ее часть. 
Эти надгробия были уста-
новлены на могилах Генри-
ха Келлермана — одного из 

пленников, захва-
ченных в ходе Ли-
вонской войны 

1558–1583 го-
дов, и его сы-
новей. На них 
указаны даты 

смерти ливон-
цев, их титулы, 
молитвенная 
ф о р м у л а  и з 
лютеранского 

заупокойного бо-
гослужения.
К реставрации привлекли 
студентов Колледжа архи-

тектуры, дизайна и реин-
жиниринга № 26. Будущие 
архитекторы, реставрато-
ры и художники с помощью 
щеток и кистей кропотливо 
очищают от пыли и грязи 
практически каждый мил-
лиметр уникальной наход-
ки. В мастерской надгро-
бия склеят, не упустив ни 
кусочка, восстановят над-
пись. Реставрация займет 
несколько месяцев. Затем 
артефакты отправят в Му-
зей Москвы.
Не исключено, что архео-
логи могут обнаружить на 
Мытной другие надгроб-
ные камни иностранцев. 
В XV–XVII веках в Москве 
жило много европейцев.

На Мытной нашли уникальные артефакты
АРХЕОЛОГИЯ

Анна Московкина
edit@vm.ru

На Спасской башне обновили звезду и усовершенствовали механизм курантов 

4 августа 2014 года 
13:00 Первый день 
работы Спасских 
ворот Московского 
Кремля для российских 
и иностранных туристов

Слово «куранты» появи-
лось в русском языке не 
позже 1705 года. Но сна-
чала это слово означало 
«музыкальные пьесы» 
(от французского danse 
courante — «бегущий 
танец»), а с середины 
XVIII века до конца 
XIX века — оно изменило 
свое название и стало 
означать «механизм му-
зыкального боя в часах» 
(люди начали говорить 
просто: «часы с куран-
тами»). 

Справка

Спасская башня — одна из 
двадцати башен Московско-
го Кремля. Она была постро-
ена в 1491 году итальянским 
архитектором Пьетро Анто-
нио Солари. 
Спасские ворота считались 
святыми: через них запре-
щалось проезжать верхом, 
а проходящие через них 
мужчины (даже иноверцы) 
должны были снимать го-

ловные уборы перед обра-
зом Спасителя, написанным 
на внешней стороне башни. 
Эти ворота являлись парад-
ным въездом в Кремль. От-
сюда уходили на битву 
полки, здесь встречали 
иностранных послов. 
Все крестные ходы из 
Кремля шли через 
эти воро-

улице.В 1658 году по указу 
царя Алексея Михайловича 
они были переименованы 
в честь иконы Спаса Смо-
ленского. За ними название 
унаследовала и башня.
Первые часы-куранты по-
явились на башне в XVI веке. 
Часы постоянно заменяли 
более новыми моделями. 
Современные куранты были 
изготовлены братьями Ни-
колаем и Иваном Буденоп 
в 1851–1852 годах. Вплоть 
до 1917 года куранты ис-
полняли в 12 и 6 часов 

указанию Ленина часы были 
починены и стали исполнять 
в полдень «Интерррррррррнационал», 

а в полночь — реквием «Вы 
жертвою пали». Однако 
в 1938 году было признано, 
что часы искажают мелодию 
из-за того, что механизм из-
ношен. Куранты стали отби-
вать только часы и четверти 
часа. Лишь в 1996-м, во вре-
мя инаугурации президен-
та Ельцина, куранты после 
58 лет молчания заиграли: 
«Патриотическую песню» 

и мелодию хора «Славься» 
из оперы «Жизнь за царя». 
К концу 1999 года куранты 
стали исполнять вместо 
«Патриотической песни» Го-
сударственный гимн России. 
Завершившаяся на днях ре-
конструкция началась в де-
кабре прошлого года. По ин-
формации префектуры Цен-
трального округа, на башне 
обновили рубиновые стекла 

звезды, усовершенство-
вали часовой ме-
ханизм курантов, 
саму звезду подклю-

чили к энергосбере-
гающим лампам, про-
вели ряд других работ. 

Мария Раевская
maria.raevskaya@vm.ru

НаМытной нашли уникальные артефакты
АРХЕОЛОГИЯ

4 августа 2014 года 
13:00 Первый день 
работы Спасских 
ворот Московского 
Кремля для российских 
и иностранных туристов

Слово «куранты» появи-
лось в русском языке не 
позже 1705 года. Но сна-
чала это слово означало 
«музыкальные пьесы» 
(от французского danse 
courante — «бегущий 
танец»), а с середины 
XVIII века до конца 
XIX века — оно изменило
свое название и стало
означать «механизм му-
зыкального боя в часах» 
(люди начали говорить 
просто: «часы с куран-
тами»). 

Справка

Павел Овсянников
начальник — художественный 
руководитель и главный 
дирижер Президентского 
оркестра России

В конце 1990-х мне было по-
ручено написать партитуру 
Гимна России для курантов. 
Есть два варианта исполне-
ния часами гимна: один — 
традиционный, где «голос» 
курантов создается благода-
ря тросикам, барабану и мо-
лоткам, бьющим в колокол. 

А второй — электронный, 
которым управляет компью-
тер. Создан он на случай, 
если вдруг традиционная 
система даст сбой — тогда 
автоматически включится 
электронная. 

Михаил Державин
актер

Я с детства ходил на Красную 
площадь с отцом, народным 
артистом Михаилом Сте-
пановичем Державиным. 

На трибуне «А» стояли из-
вестные артисты, Герои 
труда, ученые — люди, кото-
рыми гордилась страна. Мы, 
мальчишки, с замиранием 
сердца ждали, когда начнут 
бить куранты и начнется па-
рад. Взрослым я тоже ходил 
на все парады, потому что 
тестем моим был сам Семен 
Буденный, и члены его семьи 
приглашались на Красную 
площадь на все праздники. 
И опять мы слушали голос 
курантов.

МНЕНИЯ

Реконструкция длилась 
полтора года 

с е л
ч
в

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин открыл после ремонта 
Археологический музей 
на Манежной площади.

Музей, расположенный на 
семиметровой глубине, 
распахнул двери впервые 
после почти трехлетнего 
перерыва. Археологическая 
экспозиция расположена 
вокруг остатков Воскресен-
ского моста через Неглинку. 
Найденные археологами 
арки моста, который был 

засыпан после того как в на-
чале XIX века речку убрали 
в трубу, решено было музе-
ефицировать. Но музей был 
сдан с серьезными недора-
ботками. Поэтому в сентя-
бре 2012 года его закрыли 
на реконструкцию. «Мы 
открыли замечательный 
Музей археологии Москвы, 
который в 1997 году, к сожа-
лению, был открыт с серьез-
ными технологическими 
нарушениями, — сообщил 
Сергей Семенович. — При-
шлось практически заново 
его реконструировать, вос-
станавливать его инженер-
ные коммуникации, сети». 

Снова открыт самый 
глубокий музей столицы

Августин Северин
edit@vm.ru
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Много детей в Централь-
ном округе имеют право 
на бесплатный отдых. 
Их родители должны 
об этом знать.

Лето на подходе, и вопрос 
о детском отдыхе встает ре-
бром. В этом году городские 
летние лагеря при школах 
работать не будут. Зато 
у многих юных жителей ЦАО 
есть возможность отдохнуть 
в Подмосковье, Смоленской 
и Тверской областях, а также 
в Краснодарском крае и Кры-
му. Причем отдохнуть совер-
шенно бесплатно или всего 
за 10 процентов стоимости 
путевки!
— Для этого нужно зареги-
стрироваться на Портале 
госуслуг — pgu.mos.ru и вы-
брать путевку, — рассказала 
«МЦ» главный специалист 
управления социального 
развития префектуры Цен-
трального округа Москвы 
Елена Моторыгина. 
Разумеется, бесплатный от-
дых положен не всем. На не-
го могут рассчитывать дети 
из малообеспеченных се-
мей и другие льготники (см. 
справку).
Купить путевки за 10 процен-
тов стоимости могут роди-
тели ребят, занимающихся 
в городских досуговых цен-
трах, являющихся городски-
ми бюджетными учреждени-
ями. Это «Наш Арбат», «Ков-
чег», культурно-досуговый 
центр Красносельского рай-
она, «Перекресток», центр 
досуга и спорта «Хамовни-

ки» и «Диалог». При этом, 
правда, родителям нужно 
будет оплатить еще и доро-
гу. Но даже путевка в Крым 
на 21–24 дня с учетом пере-
лета будет стоить не дороже 
15 тысяч рублей. А путевка 
в Подмосковье — 3–5 тысяч.
— Во всех лагерях — пятира-
зовое питание, студенты мо-
сковских вузов в качестве во-
жатых, — подчеркнула Елена 
Моторыгина. — Чтобы уча-
щемуся в досуговых центрах 
получить путевку, ему нужно 
отличиться в соревнованиях 
или фестивалях. 

Для летнего отдыха столичных школьников полностью подготовлено 1193 подмосковных лагеря и 80 пляжей
АКТУАЛЬНО

Победители отдыхают 
бесплатно

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

Зеленые зоны подгото-
вили обширную летнюю 
программу.

Лето еще не  нача лось, 
а в центральных парках уже 
действует особая летняя 
программа. Взять, напри-
мер, парк «Красная Пресня». 
Здесь открываются кинопо-
казы на свежем воздухе, а на 
25 июня назначен концерт 
Бориса Гребенщикова. Вре-
мя купить билеты еще есть!
— Здесь есть детская и спор-
тивная площадки, к тому же 
все желающие могут зани-

маться йогой, гимнастикой 
цигун и посещать школу 
танцев, — рассказала «МЦ» 
руководитель пресс-службы 
Мосгорпарка Светлана Мак-
симченко. 
Кстати, на сайте Мосгорпар-
ка — mosgor-park.ru — есть 
полная информация обо 
всех парках центра столицы 
и предлагаемых ими услу-
гах. Я, например, с удивле-
нием узнал, что в «Таган-
ском» можно заняться фит-
болом — аэробикой с огром-
ным резиновым мячом. 
А в парке «Эрмитаж», ока-
зывается, есть бельчатник, 
театральная студия и летняя 
читальня. И непременно за-
гляните в «Музеон».

Занимаемся йогой, смотрим на белок и учимся танцевать
ПАРКИ

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Бронировать 
путевки можно 
на сайте pgu.mos.ru 

Кто может рассчитывать на льготы

Фестиваль культуры стран Латинской Америки в парке 
«Красная Пресня»

Теперь каждый день с 09:00 до 21:00 в газете 
работает 

call-center для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать 

о доставке газет, оставить свои пожелания и жалобы, 
узнать о сроках выхода газеты. 

Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!

Приглашаем распространителей печатной продукции по почтовым ящикам жилых домов. 
Оформление по договору, гибкий график работы. Тел. (495) 982-59-66

2 июня 2014 года. Крымская набережная — отличное место 
отдыха для детей и взрослых.

Наступающее лето — 
прекрасная возможность 
узнать столицу получше. 
Так давайте же ею вос-
пользуемся!

Мои сыновья не хотят уез-
жать из Москвы. Я тяну их 
к прабабушке в деревню 
под Нижним Новгородом, 
зову к бабушке в Саратов, 
на Волгу, а они не хотят. 
— Пап, в Москве лучше!
Едва теплеет, они тянут 
меня на Крымскую набе-
режную, где мы гоняем на 
скейтах и роликах. А потом 
перемещаемся в скейт-парк 
Парка Горького, и здесь ре-
бята зависают надолго. Мы 
катаемся на катамаранах 
по Пионерскому пруду, 
загораем на деревянных 
лежаках у Москвы-реки, 
берем в прокат велосипеды 
и едем на Воробьевы горы... 
Иногда даже переезжаем 
через метромост и гоняем 
в «Лужниках». 
А вечером, как стемне-
ет, — летний кинотеатр под 
открытым небом — или 
в «Музеоне», или в Парке 
Горького.

А прогулки на катерах? 
А кормление белочек в Не-
скучном саду? А пляжный 
волейбол? Центр Москвы 
предлагает массу видов 
досуга. Причем этот досуг 
не только веселит, но и ре-
ально развивает. Мои дети, 
например, с огромным ин-
тересом слушают рассказы 
о городе. 
— Вот, посмотрите, это Ан-
дреевский мост, бывший 
железнодорожный. Рань-
ше он стоял на Московской 
окружной железной дороге, 
по которой скоро опять за-
пустят движение пассажир-
ских поездов, — рассказы-
ваю я. — А вот храм Христа 
Спасителя. Его взорвали, 
а потом на этом же месте 
построили новый, точно 
такой же.
Мы заходим в ГУМ поесть 
мороженого, гуляем по 
пешеходным зонам, вме-
сте изучаем Москву. Вы 
скажете — это не отдых. 
А я думаю, что не отдых — 
это глазеть в экран телеви-
зора или компьютера. Не 
отдых — переписываться 
в соцсетях. Лето дает воз-
можность по-настоящему 
узнать и полюбить наш ве-
ликолепный город. Давайте 
этим воспользуемся.

Почему на Волге хорошо, 
а в Москве лучше

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

РЕПЛИКА

Право на получение бес-
платной путевки имеют 
дети льготных категорий 
от 7 до 15 лет (вклю-
чительно). Среди них, 
к примеру:
● дети, оставшиеся без 
попечения родителей;
● дети, пострадавшие 
в результате террористи-
ческих актов;
● дети из семей бежен-
цев и вынужденных 
переселенцев;
● дети — жертвы во-
оруженных и межнаци-
ональных конфликтов, 
экологических и техно-
генных катастроф, сти-
хийных бедствий.

Справка
1

2

2 августа 2014 года, Краснодарский край. (1–2) Дети отдыхают 
в оздоровительном лагере «Вождь краснокожих» на Черном море
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В спорткомплексе «Олим-
пийский» 17 мая прошли 
любительские соревно-
вания по плаванию «Мой 
олимпийский рекорд». 
В этом году они посвя-
щены 35-летию этого 
спортивного сооружения, 
построенного специально 
к XXII летним Олимпий-
ским играм 1980 года. 
Эти соревнования прово-
дятся с 2011 года. В них 
может принять участие 
любой желающий.

Соревнования придумал 
заведующий бассейном 
«Олимпийский» Виктор Лу-
кашев. Кстати, он и работа-
ет здесь с 1980 года. 
В стартах «Мой «Олимпий-
ский» рекорд» может уча-
ствовать любой москвич 
или гость столицы. Надо 
только уметь плавать 
и принести медицин-
скую справку. И выхо-
дит на старт — дистан-
ции 50 метров (длина 
бассейна). 
— Плавать обожаю, — 
заявила корреспонденту 
«МЦ» Виктория Гжель-
ская, инженер, жительни-
ца Мещанского района Цен-
трального округа. — Хожу 
в бассейн как на работу, здо-
ровье поправляю.
— Я тоже люблю плавать, — 
подхватила 9-летняя Анюта 
Суровская. 
Всего за четыре года в со-
стязаниях приняли участие 
более восьми с половиной 
тысяч человек.

— Вначале в стартах были 
задействованы только че-
тыре дорожки, — объяснил 
Виктор Лукашев. — Теперь 
мы предлагаем желающим 
плыть на всех девяти дорож-
ках. Количество участников 

растет и растет. Сегодня был 
побит предыдущий рекорд. 
27 апреля на старт вышли 
330, а сегодня уже больше 
четырехсот человек!
Почетным гостем соревно-
ваний был четырехкратный 

о л и м п и й с к и й 
чемпион, а ны-
н е  п р е з и д е н т 
Всероссийской 
федерации пла-
вания Владимир 
Сальников. Кста-
ти, 21 мая Влади-
миру Валерьевичу исполни-
лось пятьдесят пять лет. 
Отметим, что за эти годы 
на встречу с участниками 
стартов приходили много 
известных спортсменов: 
чемпион и рекордсмен мира 
Евгений Коротышкин, чем-
пион мира и Олимпийских 
игр Михаил Иванов, наша 
первая олимпийская чем-
пионка Галина Прозумен-
щикова и многие другие. 
— В будущем хотим при-
гласить на наши старты еще 
одного четырехкратного 

олимпийского чемпиона 
Александра Попова и чем-
пиона Европы, призера 
первенств планеты и Олим-
пиад Дмитрия Волкова, — 
поделился своими планами 
Виктор Лукашев.
Участникам стартов такие 
гости — в радость. Особен-
но школьникам: пропыли 
быстренько и в очередь, 
поближе к Сальникову — 
фотографироваться и полу-
чать из его рук специальную 
открытку с его же словами: 
«Для меня спортивный ком-
плекс «Олимпийский» — 

счастливое место. Здесь 
я тренировался, побеждал 
на турнирах, устанавливал 
мировые рекорды, и са-
мое главное — здесь я стал 
олимпийским чемпионом 
в 1980 году! Я хочу пожелать 
«Олимпийскому» спортив-
ного долголетия и новых 
рекордов!» 
Никита, Тоня и Ксения — 
трио не разлей вода. Самой 
активной оказалась Тоня 
Пискунова. Затараторила: 
— Ой, может я и пловчихой 
стану. Или нет. Я с трех лет 
плаваю. Учусь? Я уже боль-
шая — во втором классе. 
Каждый, кто проплыл дис-
танцию пятьдесят метров, 
получил из рук Владимира 
Сальникова специальный 
диплом. 
— Устал, — улыбнулся Вла-
димир Валерьевич после це-
ремонии. — Четыреста че-
ловек поздравил. Но настро-
ение отличное — очень рад, 
что все пришли поплавать! 
Не думал, что на любитель-
ские соревнования придет 
так много желающих! Есть 
прогресс.

Первый чемпионат по автогонкам на электромобилях «Формула Е» пройдет в столице с 5 по 7 июня 
ПЛАВАНИЕ

Пловец Владимир Сальников назвал 
«Олимпийский» счастливым местом

Александр Любимов
edit@vm.ru

В Парке Горького прошел 
благотворительный за-
бег. Его организаторами 
выступили Наталья Во-
дянова, Полина Киценко 
и фонд «Обнаженные 
сердца».

Участников забега, про-
ходившего под девизом 
«Бежим со смыслом», со-
бралось свыше пяти тысяч. 
Среди них немало знамени-
тых спортсменов и актеров, 
среди которых были Рената 
Литвинова, Земфира, Ев-
гений Плющенко и другие. 

Цель была благая — собран-
ные средства перечислят на 
реализацию проекта летне-
го отдыха для детей с особен-
ностями развития.
 Каждый участник мог вы-
брать, какую дистанцию он 
хочет преодолеть — 5 кило-
метров или 10. Плохая по-
года не сумела испортить 
бегунам настроение. «За-
крывайте свои зонтики. Вы 
же не сахарные — не рас-
таете», — призывал знаме-
нитый лыжник Александр 
Легков. «Дождик? — пошу-
тил Евгений. — Так это же 
не лед. Одно удовольствие. 
Не холодно и не жарко. По-
смотрите, сколько людей 
сегодня здесь».

— Конечно, я не физкульту-
ры ради пришла сюда сегод-
ня. Для меня это реальная 
возможность помочь де-

тям, — заявила участница 
гонки Оксана Боровкова.
— Я всякий раз откликаюсь 
на призыв поучаствовать 

в подобной акции, — вторил 
ей еще один «марафонец» 
Алексей Гурецкий. — Как 
здорово, что известные лю-
ди заботятся о детях с про-
блемами здоровья.
Первыми на старт выш-
ли, вернее, выехали люди 
с ограниченными возмож-
ностями, также решившие 
поддержать больных детей. 
Через несколько минут 
в путь отправились осталь-
ные участники, среди кото-
рых даже оказался огром-
ный лабрадор (конечно, 
с хозяйкой), обрадованный 
возможностью размять ла-
пы. Маршрут пролег по Пуш-
кинской, Андреевской и Во-
робьевской набережным.

Пять тысяч москвичей бегали «со смыслом» 
ВСЕ ВНИМАНИЕ

Дмитрий Веселов
edit@vm.ru

Участники любительских соревнований по плаванию побили свой апрельский рекорд. То ли еще будет! 

16 мая 2015 года. На старте — олимпийский чемпион по фигурному 
катанию Евгений Плющенко ( в центре)

16 мая 2015 года. 
Участвовавшие 
в стартах «Мой 
«Олимпийский» 
рекорд» 
москвичи сами 
выбирали 
дистанции (1) 
Четырехкратный 
олимпийский 
чемпион 
Владимир 
Сальников 
никому 
не отказал 
в автографе (2)

Владимир Сальни-
ков — четырехкратный 
олимпийский чемпион, 
четырехкратный чемпи-
он мира, пятикратный 
чемпион Европы. Уста-
новил более 20 мировых 
рекордов на дистанциях 
400, 800 и 1500 метров. 
В 1979, 1980 и 1983 годах 
признавался журналом 
«Мир плавания» лучшим 
пловцом мира.

Справка

На турнир 
приходят 
поплавать 
и на звезд 
спорта 
посмотреть 

1

2
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Если ваши права 
нарушены — поможем!

В адрес Роспотребнадзора 
часто поступают обраще-
ния граждан в отношении 
фирм, предлагающих заме-
ну водосчетчиков. Причем 
информация с названием 
организаций, об их место-
нахож дении и номерах 
телефонов размещается на 
бланках ежемесячных сче-
тов по сбору платежей за 
ЖКУ и прочие услуги. Обра-
щаем внимание потребите-
лей, что информационное 
письмо от таких организа-
ций, как и устная заявка по 
телефону, не носят обяза-
тельный характер и явля-
ются лишь предложением, 
которое вы вправе принять 
или отказаться от него.

РОСПОТРЕБНАДЗОР
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XII Театральный фестиваль имени Чехова продолжался пять дней и закончился 17 мая 

В музейно-выставочном 
комплексе Школы аква-
рели Сергея Андрияки 
15 мая открылась уни-
кальная выставка работ 
участников Общества 
русских акварелистов, 
созданного в начале 
XX века. Накануне Сергей 
Андрияка дал интервью 
нашему корреспонденту.

Сергей Николаевич, на вы-
ставке представлены работы 
Александра Бенуа, кото-
рого Илья Репин называл 
прекрасным художником. 
Знакомство с наследием 
прошлого — это тоже часть 
учебного процесса? 
В нашей школе постоянно 
проходят выставки выдаю-
щихся художников, ребя-
та видят оригиналы — это 
очень важно для серьезно-
го, глубокого понимания 
профессии художника. 
Проводится большая ис-
следовательская и научная 
работа. Активно развиваем 
все направления:станковую 

живопись, мозаику, витра-
жи, керамику, скульптуру, 
миниатюру. Стараемся 
поднять художественное 
образование на высокий 
академический уровень. 
К сожалению, сужение спе-
циализации, которое идет 
повсюду в связи с мировой 
глобализацией, приводит 
к дилетантизму и в области 
изобразительного искусства. 
Люди не обучаются самому 
главному — академическо-
му рисунку и живописи. А те, 
кто углубленно занимается 
рисунком и живо-
писью, не осваи-
вают прикладные 
техники. Они со-
средотачиваются 
только на станко-
вой картине, ко-
торая, к великому 
сожалению, сегодня меньше 
востребована, чем оформ-
ление интерьеров, мозаика, 
витражи и прочее.

На мольберте 
Поэтому вы разработали 
свою систему преподавания 
живописи? 
Нами разработан новый 
стандарт, который утверж-
ден правительством Россий-
ской Федерации. По нашей 

методике обучение 
идет не к сужению 
специа лиз ации, 
а, наоборот, к тому, 
чтобы каждый сту-
дент имел возмож-
ность ознакомиться 
со всеми направле-
ниями живописи. 
И мог эти техники ис-
пользовать на прак-

тике, выполняя заказы — 
государственные или част-
ные. Уникальность нашей 
системы образования в том, 
что все задания, которые 
дает педагог, он обязан вы-
полнять вместе с учениками. 
Ваша школа расположена 
в самом центре столицы?
А я и живу рядом со школой. 
Мастерская, где я работаю 
и в основном живу, находит-
ся на Тверской улице.
Нашим читателям было 
бы интересно заглянуть 
в мастерскую художника. 

Что у вас сейчас 
на мольберте?
Р а б о т а ю  н а д 
большим серьез-
ным циклом. Он 
связан с поездкой 
на Соловецкие 
острова. Мы дав-

но собирались на Соловки, 
но все время что-то не пуска-
ло. А тут вдруг выбрались. 
И нас всех эта поездка очень 
сильно цапанула. Дело даже 
не в том, что там находился 
лагерь особого назначения, 
куда ссылали репрессиро-
ванных, где случилось очень 
много человеческих траге-
дий. Хотя, наверное, и это. 
Но на Соловках какая-то осо-
бая энергетика, там во всем 
ощущение вечности. Это со-

вершенно сказочное место, 
которое не может быть срав-
нимо ни с чем. И этот дух, эта 
атмосфера подействовали на 
всех нас. А я как художник за-
хотел все это как-то отразить 
на холсте.
Как продвигается работа?
Кое-что уже сделано. Часть 
цикла экспонируется сейчас 
в первом корпусе Кремля. 
Плюс к этому у меня еще 
возник ряд новых тем. Го-
ворить об этом рано, надо 
воплотить их в жизнь, а по-
том уже обсуждать. И, ко-
нечно, есть текущие работы, 
над которыми я постоянно 
тружусь. Прежде всего это 
наши провинциальные го-
родки — уютные, красивые, 
необычные. Я очень люблю 
их писать. Образ провинции 
очень сильный по внутрен-
нему ощущению, и через 
состояние природы можно 
передать всю эту красоту. Мы 
избороздили вдоль и поперек 
Костромской край, большой 
объем материалов собрали 
по Пскову, Изборску, Рязан-
ской губернии. Я постоянно 
езжу по нашим регионам.

Это мой город
А ваша деятельность 
в общественном совете Цен-

трального округа 
столицы…
Она главным обра-
зом направлена на 
совершенствование 
системы детского 
художественного 
образования и вос-
питания. И в этой 
области, по-моему, 
все развивается 
очень успешно. 
Когда мы проводи-
ли выставку худо-
жественных школ 
Москвы, то было 
видно невоору-
женным глазом, 
что наши учащи-
еся находятся на 
качественно ином 
уровне.
У вас есть люби-
мые уголки в сто-
лице?
Люблю Замоскво-
речье — это без-
умно красивый 
район. Обожаю 
московские мо-
н а с т ы р и  — 
Н о в о с п а с -
ский, Андро-
ников,  там 
открывают-
ся потря-
с а ю щ и е 
виды. 

На Соловках 
ощущаешь вечность...

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Сергей Николаевич 
Андрияка — худож-
ник-акварелист, 
педагог, народный 
художник России, 
родился 14 июля 
1958 года в Москве. 
Окончил Московский 
художественный 
институт имени 
Сурикова. Основ-
ными жанрами его 
творчества являются 
пейзаж и натюрморт, 
многие работы посвя-
щены архитектуре. 
В 1999 году основал 
Школу акварели 
своего имени, где 
в основе преподава-
ния лежит система, 
разработанная самим 
художником. Член об-
щественного совета 

ЦАО Москвы.

Справка

1. 19 сентября 2009 года 
Сергей Андрияка дает 
мастер-класс 2. 15 мая 
2015 года открывает 
выставку в управлении 
метрополитена на улице 
Гиляровского 3. За работой 
над циклом картин, 
связанных с поездкой 
на Соловецкие острова

Сергей Андрияка 
живет и работает 

на Тверской

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Художника Сергея Андрияку поразили знаменитые острова  

ней и закончился 17 ммммммммаая 

о округа 
…
ным обра-
авлена на 

нствование 
детского 

твенного 
ния и вос-
. И в этой 
по-моему, 

вивается 
спешно. 
 проводи-
вку худо-

ных школ 
то было 
евоору-
глазом, 

и учащи-
дятся на 
нно ином 

люби-
ки в сто-

амоскво-
это без-
асивый 

Обожаю 
кие мо-
и  —
а с -

дро-
там 
ют-
я-
е 

Сергей Николаевич 
Андрияка — худож-
ник-акварелист, 
педагог, народный 
художник России, 
родился 14 июля 
1958 года в Москве. 
Окончил Московский
художественный 
институт имени 
Сурикова. Основ-
ными жанрами его 
творчества являются 
пейзаж и натюрморт,
многие работы посвя-
щены архитектуре. 
В 1999 году основал 
Школу акварели 
своего имени, где 
в основе преподава-
ния лежит система, 
разработанная самим
художником. Член об
щественного совета

ЦАО Москвы.

Справка

1. 19 сентября 2009 года 
Сергей Андрияка дает 
мастер-класс 2. 15 мая 
2015 года открывает 
выставку в управлении 
метрополитена на улице 
Гиляровского 3. За работой
над циклом картин, 
связанных с поездкой 
на Соловецкие острова

Обожаю провинцию 
и московские монастыри 
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Столичные власти повторно проведут «Ночь музеев» и «День парков» 23 и 24 мая  ЧИТАЙТЕ ПОДРОБНОСТИ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

В этом году к акции 
«Ночь музеев» присо-
единился Музей русской 
иконы. В его коллек-
ции — 700 русских икон 
и три тысячи памятников 
христианского искусства

Среди них — царские вра-
та XVII–XVIII веков, свитки 
и византийские нательные 
кресты. В музее воссоздана 
старообрядческая часовня, 
здесь постоянно работает 
иконописец Иван Ки-
риченко. 
— Несмотря на то 
что каждого ико-
нописца учат 
четкой и поша-
говой технике 
в ы п о л н е н и я 
работы, и все 
п о л о т н а  п и -
шутся согласно 
канонам, почерк 
каждого мастера 
узнаваем — лики 
о б л а д а ю т  о с о б о й 
индивидуальностью, — 
объяснил Иван Кириченко 
«МЦ». — Но предполагать, 
что настроение иконопис-
ца может как-то повлиять 
на лик, на его глаза, чер-
ты — недопустимо, ведь 
люди на иконы молятся.
Кстати, в 8 часов вечера 
16 мая гостей ночных вы-

ставок в «Музее русской 
иконы» выступлением на 
греческом, иврите и дру-
гих языках порадовал и, бе-
зусловно, удивил ансамбль 
древнерусской духовной 
музыки «Сирин». 

—  В  н а ш и х  п е с -
нях размышления 
о рождении, смерти, 
Боге, — улыбнулся 
вопросу руководи-

тель ансамбля Андрей Ко-
тов. — Вопросы, которые 
ставит перед собой любой 
человек. Способы, с помо-
щью которых люди выража-
ют переживания меняются. 
А темы — близкие каждому.

«Ночь в зоопарке» — это 
здорово, решили 16 мая 
около полутора сотен мо-
сквичей, не испугавшихся 
дождя и ветра. В награду 
их ждало общение с ред-
кими животными.

Да, погода в этом году под-
качала... Зонт и дождевик 
стали необходимыми атри-
бутами для ночной про-
гулки по аллеям зоопарка. 
И тем не менее практиче-
ски все, кто заблаговремен-

но записался на экскурсии, 
в назначенное время были 
у входа в зоопарк.
— Если честно, мы не-
сколько волновались перед 
«Ночью»: все-таки в такую 
погоду теплая квартира 
предпочтительнее, — рас-
сказала Ольга Вайншток, 
начальник службы по внеш-
ним коммуникациям. — 
Но люди пришли, пришли 
с детьми, гуляли под до-
ждем по зоопарку!
Естественно, раз «Ночь», то 
и животные должны быть 
ночные. Хотя те, кто при-
шел пораньше, смогли уви-
деть, как готовятся ко сну 

розовые фламинго — их 
только-только переселили 
из зимних вольеров на лет-
ний пруд.

— В такой час из укрытий 
обычно выходят животные, 
которые устают от общения 
с посетителями, — поясня-
ет Ольга. — Правда, и тут 
погода внесла коррективы. 
Но зато охотно общалась 
с ночными гостями редкая 
красная панда, которая 
обычно прячется от посто-
ронних глаз.
«Ночь в музее» можно бы-
ло провести и под крышей, 
в «Галерее ЗОО» — послу-
шать лекцию о гепардах — 
у четы кошачьих, живущих 
в Москве, удивительная 
судьба — их потомки разъе-
хались по зоопаркам  мира.

В Третьяковской галерее 
на Крымском Валу устро-
или «Ночь в квадрате». 
О ней рассказала куратор 
акции Татьяна Гетман

Сто лет назад русский ху-
дожник Казимир Малевич 
взял небольшой холст, за-
красил его белой краской 
по краям, а середину густо 
замалевал черным цветом. 
Так он стал автором самой 
знаменитой и загадочной 
картины — «Черного ква-
драта». Большую часть ме-

роприятий «Ночи в музее» 
Третьяковка посвятила это-
му полотну.
Центральный вход передела-
ли в картину. На каждой из 
выставок посетителей ждал 
сюрприз. Где-то показывали 
мультфильмы, где-то учили 
делать абажуры. Когда со-
всем стемнело, открылась 
секретная комната. Перед се-
ансом мы раздали 3D-очки, 
и шоу стало еще и стереоэф-
фектным. Один маленький 
посетитель галереи — скорее 
всего, будущий Малевич — 
спросил: а где висит настоя-
щий квадрат? На этот вопрос 
он наверняка ответит сам, но 
чуть позже. 

В рамках акции «Ночь 
в музее» Дом-музей име-
ни А. И. Герцена подгото-
вил особую литературную 
программу.

Студенты 3-го курса те-
а т р а л ь н о г о  у ч и л и щ а 
им. М. С. Щепкина месте 
со своим художествен-
ным руководителем 
Владимиром Сафро-
новым представи-
ли литературную 
композицию «Пи-
рующие студенты» 
по мотивам стихот-
ворений Пушкина. 
Ее увидели гости 
разных возрастов, в том 
числе школьники и студен-
ты. Ночные гости музея 

смогли пройтись по комна-
там и оценить атмо сферу До-
ма-музея. Ведь о быте дворян 
современная молодежь поч-
ти ничего не знает. 20-летние 
«лунатики» с любопытством 
рассматривали роскошные 
шкатулки Герцена. Но в цен-
тре экспозиции оказалась 

дет-
с к а я 

перчатка. 
Она чудом 

сохранилась 
после корабле-

крушения, в котором 
погибли мать Герцена и его 
младший сын. 

АКЦИЯ 

ЖИВОТНЫЙ МИР

ЖИВОПИСЬ

ЛИТЕРАТУРА

Иконы настроению 
художника не верят 

Розовый фламинго спать ложится поздно

Маленький философ откроет 
смысл черного квадрата

Тайна крошечной детской 
перчатки

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Татьяна Гетман
edit@vm.ru

Алиса Горбунова
edit@vm.ru

17 мая, 19:45. Розовые фламин-
го готовятся ко сну — на глазах 
поздних гостей зоопарка

16 мая 2015 года. «Ночь в музее», Третьяковка на Крымском Валу

Музей русской иконы присоединился к «Ночи музеев»

Международная акция 
«Ночь в музее» про-
водится в 42 странах. 
Впервые она прошла 
в 1997 году в Берлине. 
А по всему Старому 
Свету распространилась 
с 2001 года: ее приуро-
чили к Международному 
дню музеев. Москва 
присоединилась к акции 
в 2007 году. В нынешне-
му году в ней участвовало 
800 тысяч человек. Они 
посетили более 250 му-
зеев, выставок, галерей.

Справка

16 мая 2015 года. 1. В мастерской иконописца Ивана 
Кириченко 2. Открытие нового здания Музея русской иконы

Песни для души  — 
на древнерусском 

1

2

рса те-
и л и щ а 
есте 
н-
м 
о-

-
а. 
ти

дет
с к а

перчатк
Она чудо

сохранила
после корабл

в котор

PH
OT

OX
PR

ES
S

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



Пятница 22 мая 2015 года    № 13 (601)МОЙ ОТДЫХ16
На Красной площади 24 мая по случаю Дня славянской письменности большой концерт. Начало в 12:00

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Небо. Петр. Илья. Амо. Ош. 
Нос. Зять. Рид. Баян.
Игла. Покос. Век. Ям. Боуи. 
Хунну. Хряк. Гага.
Татра. Кроу. Мо. Афар. Виа. 
Шато. Итака. Сигер. Ока. 
Лик. Течь. Акын.
Ода. Егор. Ар. Давыдов. 
Сыта. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Сбор. Риф. Няня. Бис.
Поза. Тит. Ангоб. Шип.
Он. Досуг. Боян. Асмус. Вирт. 
Какао. Уха. Хата. Набат. 
Ярмо. Туше. Овалов. Каскад.
Фиакр. Раунд. Артос. Гаев. 
Тьма. Каа. Иды. Еры. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

На Лужковом мосту 
«растет» Дерево сча-
стья. Рядом с ним — ска-
мья примирения

Этот мост соединяет Болот-
ную площадь и Кадашев-
скую набережную. Его на-
звали Лужковым — когда-
то здесь чавкали болота, но 
с лужками-островками. Так 
вот, если вы поссорились 
с дамой сердца, идите на 

«свидание» со скамейкой. 
Кстати, она сделана из пуш-
ки, подаренной городу сто-
личным коллекционером. 
Она полукруглая: садитесь 
на край, а потом обязатель-
но начнете скатываться ко 
второй половинке. Кстати, 
Дерево счастья, вернее, 
семь деревьев, куда моло-
дожены вешают замочки, 
дабы отношения стали 
крепче, обновят службы 
Гормоста: они поставят но-
вые деревья, а старые пере-
ставят на Аллею любви на 
набережной

ФАКТ

Пушка, ставшая скамейкой, 
примиряет пары 

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Ведущий актер Таганки, 
народный артист России 
Иван Бортник широкому 
зрителю знаком по роли 
Промокашки в картине 
«Место встречи изменить 
нельзя». 

Многим памятны работы 
актера в картине «Родня», 
«Зеркало для героя», «Убий-
ство на Ждановской». 
— Я, конечно, прежде всего 
театральный актер и при-
вык говорить чужой текст 
со сцены, — рассказал Иван 
Сергеевич. — Правда, лю-
блю импровизиров ать, 

но до бесконечности это 
делать нельзя. Хорошо, ес-
ли это современная пьеса, 
а, скажем, в спектакле по 
Пушкину как сымпровизи-
руешь? Я однажды пытался 
сымпровизировать в «Бори-
се Годунове», но и то только 
на репетиции и с большого 
бодуна. Это было на гастро-
лях в Чехо словакии. Приезд 
в Прагу мы, понятное дело, 
с ребятами отметили очень 
неплохо. Пожалуй, слишком 
неплохо. 
Утром Золотухин входит: 
мол, тебя Любимов ждет. 
Пришел, слава богу, Люби-
мов пожалел: иди, говорит, 
на репетицию. И вот идет 
репетиция. Мне нужно ска-
зать текст Пушкина: «Зво-

нят к заутрене. Благослови, 
Господь, своих рабов, подай 
костыль, Григорий». Я гово-
рю: «Благослови, Господь, 
своих рабов...» И тут какой-
то бес меня толкает, и я гово-
рю: «...Налей стакан, Григо-
рий». Вся труппа 
полегла, и Гри-
горий с посохом 
тоже. Любимов 
встал и говорит: 
«Ну я не знаю, что 
с ним делать: глаз 
з аплыл,  бровь 
разбита, и еще шутит».
Пьяному нельзя играть 
пьяного — это я четко себе 
уяснил. Пожалуй, с тех пор, 
как начал играть в таких 
массовых спектаклях, как 
«10 дней, которые потряс-

ли мир», у меня там много 
эпизодов было с текстом. 
Но в Павле Власове это во-
обще нереально, в Сатине 
я себе не позволял, хотя, 
в общем-то, там похмельная 
жизнь в ночлежке. Помню, 

мне один артист 
из Малого теа-
тра после спек-
такля наговорил 
хвалебных слов. 
А потом сказал: 
« Н у  п ь е т е  в ы , 
ребята. Ой пье-

те! Как тебя хватает-то?» 
Я говорю: «Да ты что, с ума 
сошел, да если бы я выпил, 
я бы монолог Сатина не про-
изнес». Но он не поверил, 
что мы воду пьем. Ну, да это 
дело его!

ТЕАТРАЛЬНЫЕ БАЙКИ

Иван Бортник: Говорю со сцены текст роли, и тут какой-то бес меня толкает

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Актеры 
вспоминают 

о буднях в театре

МОСКВАЦЕНТР.РФ

10 мая 2015 года. Лужков мост. Влюбленные на скамье примирения

7 июня 1979 года. Иван Бортник (слева) и Владимир Гостюхин 
в кинофильме «Старшина»

Великий отечественный 
кинорежиссер Сергей 
Герасимов родился 
21 мая 1908 года. 

Герасимов — это эпоха. 
«Маскарад»,  «Молодая 
гвардия», «Тихий Дон» 
классика. Его ученики — 
Сергей Бондарчук, Татья-
на Лиознова, Вера Марец-
кая. Мэтр. Так вот, у него 

была страсть: он готовил 
фирменные пельмени. 
Шел на рынок, выбирал 
мясо трех сортов, сметану, 
резал мясо, делал тесто. 
Сам Федерико Феллини, 
который привез на Мо-
сковский международный 
кинофестиваль 1963 года 
свой знаменитый фильм 
«Восемь с половиной», был 
приглашен к Герасимову на 
пельмени. Отведав их, он 
сказал: «Очень вкусные эти 
русские мокрые пирожки, 
совсем как наши равиоли». 

Граф Соллогуб как-то про-
гуливался в Летнем саду 
со своей племянницей, де-
вушкой необычайной кра-
соты. Вдруг встретился ему 
знакомый, человек весьма 
самоуверенный и глупый:
— Скажи, пожалуйста, ты 
никогда красавцем не был, 
а дочь у тебя красавица!
— Это бывает, — ответил 
Соллогуб. — Попробуй же-
нись, и у тебя, может быть, 
будут очень умные дети.

●
Однажды барона Дельви-
га, друга Пушкина, вызвал 
к себе начальник 3-го отде-
ления Тайной канцелярии 

граф Александр Бенкен-
дорф и принялся отчиты-
вать первого редактора 
«Литературной газеты» за 
публикацию одной либе-
ральной статьи. Дельвиг 
невозмутимо возразил, 
что статья цензурой пропу-
щена и по закону отвечать 
должен цензор, а не изда-
тель. Бенкендорф пришел 
в ярость и высказал мысль, 
незабвенную в веках:
— Законы у нас пишутся 
для подчиненных, а не для 
начальства, и вы не име-
ете права в объяснениях со 
мною ими оправдываться 
и на них ссылаться.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Пельмени Герасимова покорили Феллини

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

1 января 1965 года 
Кинорежиссер Сергей Герасимов
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